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長くお世話になった飲料業界に少しでも
お役に立てばとの思いで、一昨年から、環
境問題を社業とする会社の顧問をお引受し
ている。
飲料業界の喫緊の課題は、PET ボト

ルのリサイクル・循環体制の確立で各社
2030 年辺りを目途に目標をコミットして
いる。
では達成の目途は立っているのかという

とまだまだというのが現状で、いずれリサ
イクル PET 原料の不足・価格高騰が目に
見えている。
ボトル to ボトルのマテリアルリサイク

ルだけでなく、油化・ガス化等によるケミ
カルリサイクルも急速に技術確立がなされ
ていくと見られる。

一方、本年よりいわゆる「プラスチック
新法」施行され、あらゆるプラ容器はもち
ろんプラ製品も回収・リサイクル対象に
なっていくと思われる。
この場合、まずどのように回収するかか

ら始まるわけで、主体たる行政は対応に苦
慮しているわけだが、関係する製造業・流
通小売業は勿論、住民全員が応分にコスト
を負担する社会に変容できるか、大きな課
題が突きつけられていると痛感した。

プラスチックリサイクルの行方は？

青
あ お き

木　重
しげゆき

之
ティーエムエルデ（株）
顧問

　十数年前に行きつけのシンセンのお茶卸で新茶を
ふるまわれたときに、「日本の農家の担い手が老人
ばかりになっているが、中国もやがてそうなるので
は？」と聞いたら「もうなっているよ！」と返され
てびっくりした。確かに中国は一人っ子政策により
40歳以下の人口は激減しており、昔は農村部から
若い働き手が湧いて出るように都市の工場に集団就
職していたが、それはすっかり昔の話。2013年以
降中国の生産年齢人口は減少に転じたが、農村部は
それより早く老齢化と担い手不足が深刻化して、そ
れに農地減少と劣化が加わり、愛知大高橋名誉教
授の推計によると中国の食糧自給率は2000年には
94％だったものが、2020年は76％に低下している。
　その一方で食品・飲料の輸入額は2001年の118
億ドルから2019年には884億ドルに増加している
が、急増しているのは肉や乳製品のための飼料穀物

や魚介類。1985年と2012年で中国内の肉類生産
量は4.5倍、水産養殖は13倍に増加しており、豊
かになり口が肥えた中国の消費者を、疲弊した中国
の農業が支えきれなくなっている構図が伺える。今
はコールドチェーンの発達により昔は食べなかった
内陸でも新鮮な海産物が食べられ、一度肉や魚を食
べ豊かな食に慣れると後戻りはできない。そして食
資源の争奪戦となり、気候温暖化と海水温上昇の
影響と相まって、トウモロコシや大豆の相場は上が
り、沖合での中国大型船による乱獲で日本の肉や魚
の値段が跳ね上がる。隣人が豊かになるのは良いが、
我家の食卓の将来は不安になる。

中国の食事情と日本への影響

藍
あ い の

野　弘
こういち

一
（株）パスコ
システム事業部　顧問
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ちょっと興味深い調査結果が ITmedia
に掲載されていた。日本を含めた世界７ヶ
国での調査で「テレワークの方がオフィス
勤務より仕事がはかどる」と答えた人がグ
ローバル平均では 69.1％だったのに対し
て、日本は 42.8％と唯一、過半数を下回
る国だった。
コロナ禍の 1年半で日本におけるテレ

ワークも大きく進展した。私が最初にテレ
ワークという言葉に触れたのは、もう 30
年ほど前に遡る。当時は在宅勤務というよ
りは、サテライトオフィスを活用した通勤
時間の効率化に主眼が置かれていたように
思う。そこから、様々な議論があったもの
のテレワークの浸透の歩みは遅かった。そ
れがコロナによって半ば強制的に一気に広

がった。
緊急事態宣言が解除された後、テレワー

クは定着するのか。30 年間、テレワーク
の進みを止めていた日本企業の文化や働き
方はそう簡単には変わらないかもしれな
い。しかし、今回は若者を含めて多くの人々
が実際にテレワークを経験したことに大き
な意義があり、時代の逆戻りを許さない可
能性はある。グローバルなパンデミックは、
グローバルな働き方も流行させる力があり
そうだ。

日本でテレワークは定着するか？

池
いけざわ

澤　聖
さ と し

司
ビッグローブ（株）
経営監査室

コロナ生活も長くなりすっかり定着した
ものもいろいろと。
仕事をしていてごく当たり前になったと感

じるのはオンライン会議です。画面越しには
よく会っているのに、もう２年も直接お会い
していないという方も本当に多いという状況。
こうして定着してくると、皆さんすっかり

使い慣れてくるのと、使い方に似たような
傾向を感じることもあります。
そんなひとつがバーチャル背景。お使いに

なっている方も多いのですが、意外と皆さん
似た感じのものになりますね。ビジネスで
打ち合わせということで白いオフィス系の
背景をよく見かけます。でも、もう少し個性
を出していただてもいいじゃないかなと思う
気持ちが少し。

もう一つのパターンは、ビデオなしのボイ
スオンリー。これだけ日常的になると、もう
ビデオなしで通話だけでという感覚にもなり
ますよね。でも、ちょっと寂しいです。
社内でよくあるのは、同部屋からそれぞれ

のＰＣでオンライン会議に参加。間違っては
いないのですが違和感が・・・。となりにいる
のに（笑）。
非常に便利で恩恵を得てますが、会って

話すことがないというのは何か大切なこと
失っているようで、来年は画面以外の機会が
増えますように。

画面越しの関係

有
あ る が

賀　収
おさむ

（株）市場開発研究所
営業企画三部　部長
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　突然降って湧いた「コロナ禍」も「Withコロ
ナ」に移行し、そして自衛策は「Newノーマル」
として定着しそうなところまできた。私の婆友た
ちは自粛要請が緩和されたことで「安堵」を口に
しているが、私が「これで新しい社会になるのよ
ね」というと「はぁ？」と言う。「コロナ禍」でス
タンダードになった社会ルールや、他国と比較し
て遅れを実感した行政システムが全力で改革され
る時が来たのだから当然のことであるのだが、元
の楽園に戻れると思い込んでいる節が見え見えで
ある。
　「人生百年時代到来」と囃されて、「生活資金が
足りるかしら」と口走っているこのアクティブシ
ニアたちの多くは１人暮らしかその予備軍。行政
からのお知らせも手続きも、持病のケア、金融サー
ビス、イベントの参加予約等々もオンライン化さ

れたとき、１人で対応できるのだろうか？
　私が心配するのはオンライン操作ばかりではな
い。その結果確認をしないのではないかというこ
とである。長い人生、ほとんどは対面・対物で、
即決で済んできていた。確認は「紙」であった。
しかしこれからは自身でオンライン確認をするこ
とになるのだが、そのルールに馴染めるだろうか。
　地域福祉権利擁護事業という行政サービスが
ある。そこには事務手続きのサポート等も含まれ
ているが需要増に手が回るだろうか。そしてこの
デジタル社会難民に対する民間サービスも出てく
ることだろう。しかし詐欺被害に遭っても気づか
ないようでは困るのだが…。

「Newノーマル」と婆友

石
いしかわ

川　由
ゆ き

紀
生活アドバイザー

最近、脱資本主義の論説が比較的若い学
者や有識者の間で盛んである。新型コロナ
が切っ掛けとなったが、ミレニアムを越え
て IT 革命が進行したあたりからポスト資
本主義の議論は出始めていた。
行き詰まり始めた産業資本主義とその牽

引役となった企業群は、ステークホルダー
や一般消費者の支持を得るため、皮肉にも
地球温暖化と真剣に向き合わなければなら
ない。利潤を追い求める企業にとっては、
これはどう考えても明白な矛盾である。
二酸化炭素の排出は、電力やエネルギー、

鉄鋼を始めとする素材工業や輸送・物流企
業が集中する港湾に９割以上集中している
と言われるが、飲食の工場生産に携わる企
業にとっても、脱炭素社会に向けた生産・

営業・販売活動は、未来を生きる若者たち
の厳しい視線に晒されている。
日本の新しいリーダーは「成長と分配」

を政策の柱に掲げたが、この「分配」を公
平かつ過不足なく効率的に行い、「余剰な
成長」から「最低限必要な成長」に転換し
なければならないところに迷宮がある。人
類史上成しえることがなかった新しい社会
システムを資本主義の上に一体どうやって
築くのか？　破壊と再生を繰り返すだけの
歴史はもう御免である。

迷宮にはまりつつある企業活動

石
いしかわ

川　勉
つとむ

元（株）ジェイアール東日本企画
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　４月からポジションが変わった。ヤクルト本社
の子会社の湘南ヤクルト販売に出向し、本社定
年退職後は同社に転籍する予定だ。湘南ヤクル
ト販売は藤沢市を中心として茅ケ崎市、鎌倉市
の一部、横浜市の南西部を管轄しており、100
名ほどの社員と350名のヤクルトレディが在籍
している。販売の現場を預かっているため、毎日
毎日いろいろなことがあり、慌ただしく、刺激的
な日々を送っている。
　よく起こるのはまずは交通事故。自転車やバ
イクの転倒、車両の接触事故等。ヤクルトレディ
のお子様約50名の保育関係。子供の小さなけ
がと病気とその伝播、親同士・子供同士のトラブ
ル。一日に約6000軒にお届けしているお客様
対応関係。決められた時間に届かない、商品の
間違い、商品の内容や日付や飲用方法に関する

問い合わせへの回答、集金に関するトラブル、お
客様とのコミュニケーション。そして何よりもヤ
クルトレディに関する事。仕事やプライベートに
関する350名のヤクルトレディそれぞれの悩み
の解決、モラールの向上、残念ながら、年間数
十人はお辞めになるためそれ以上の人材の確保。
　長年メーカーマーケティングに従事してきた
が、それとは一味違う視点が必要。上記にある
ような日々の課題を一つ一つ解決しながら、前に
進めていくディーラーマーケティング。還暦にし
て新たなテーマを得て、毎日ワクワクしている次
第である。

慌ただしい日々

市
いちかわ

川　英
え い じ

次
湘南ヤクルト販売（株）
代表取締役社長

二年間に及ぶ長いコロナ感染拡大は経済
の急激な悪化、生活者のライフスタイルは
変化せざるを得ない状況は今なお進んでい
る。生活者へのサービス提供はあらゆる企
業が急速な研究を始めている。暗中模索で
はなく消費者顧客のデータ分析を今こそ開
始すべきであり、過去のデータは大きな修
正が必要なことは言うまでもない。生活の
基本となる食生活の中身からライフスタイ
ルの新たなクラスタリングへと進化が要と
なる。様々な消費者へより愛的なサービス
を可能とする為に、やはり顧客毎のＩＤ－
ＰＯＳ活用が大きな助けとなるであろう。
未実施企業はおろか実施中の企業であって
も今後はＡＩの開発導入により深耕してい
くはずである。データ分析の活用は専門分

野だけでなく組織全体や取引先との共有化
がなければ持続可能な開発目標（ＳＤＧｓ）
にはならない。顧客分析から始まるビッグ
データはあらゆる企業のＭＤ政策にも繋が
り、商品開発や商品構成改革、人材不足や
人材教育等々無限的に活用可能である。製
販が一体となりＩＤ－ＰＯＳ顧客分析が企
業の一本の柱として取り組み、ニューライ
フスタイルに如何に近くかが重要課題であ
り、経済の立て直しに大きな変革が生まれ
るであろう。

世界中のコロナ禍により変化した生活への対策

石
いしはら

原　みどり
ID-POS分析活用流通コンサルタント
代表
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アジャイル・マーケティングとは、小さ
な規模でスタートし、顧客の反応やデータ
に応じて柔軟に微調整しながら、スピード
感をもって展開していくマーケティング手
法のことです。デジタルの時代、ものを作
る、商品情報を伝える、評判が広がり購入
に至る、という一連の流れが高速化してい
ます。じっくりと生活者を観察してニーズ
を把握し、仮説を立てて調査し、商品の完
成度に徹底的にこだわり満を持してリリー
スする。こうした丁寧なマーケティングが
必ずしも成功するとは言えなくなっていま
す。むしろ、新製品のうち 2年後に残る
のは 5％という現実を考えれば、そもそも
報われるプロジェクトのほうが少数です。
今はアイデア一つで個人レベルでもモノ

づくりができる時代になっているため莫大
なお金と時間を使ってじっくり商品開発す
るよりも、迅速に生活者調査を行い仮説に
もとづいて商品やサービスを作り小規模の
テストマーケティングをおこない、高速で
実行と確認を繰り返すことで成功確度高め
る方が効率的でリスクを最小限に抑えるこ
とができると考えています。

高速化する時代に対応するアジャイル・マーケティング

今
いまいずみ

泉　陽
ようすけ

介
（株）ネオマーケティング
営業本部　執行役員

　この夏、ブルネロ・クチネリ著（岩崎春
夫訳）「人間主義的経営」という本を読みま
した。向田邦子は、いい本との出会いは「砂
地に水が染み通る様に心の中に広がる。こ
れを幸福というのか」と書いていますが私
には心の書として小春日和の温もりの様な
優しい暖かさがいつまでも残っていました。
　イタリア中部の人口５００人に満たない
ソロメオの村に世界の名だたるＩТ企業の
創業者や、ＣＥＯが訪れます。クチネリの
興した小さな村の偉大な企業への注目です。
クチネリが目指すのはお金だけでなく自然
の調和を保ちつつ働く人の尊厳を守り本業
を未来の世代に繋ぐ事。真の労働の歓びは、
自然と人間と夢への志を尊重する事と説き、
価格より高い価値の創造、待遇や教育の充

実、古い村の改革等を形にしています。
　しかし、その様な難しい事とは別に私の
喜びはクチネリの生き方を強く支えてきた
古代ギリシャよりの哲人、賢人の言葉を引
用した文章に触れられた事でした。若き頃、
聖職者を目指したクチネリの精神性への憧
れが覗きます。この本は経営書ですが、私
には詩を読むような清々しい一冊でした。
そんな中で、心に残る言葉を紹介します。
　「�哲学は、神々が私たちに授けた�
最も美しい贈り物である　�ソクラテス」

ぜひ、ご一読を。

ブルネロ・クチネリ

伊
い と う

藤　景
けいいちろう

一郎
伊藤景パック産業（株）
社長
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コロナ後にしたい事は何だろうってよく考
えるようになった。
1番は、人の集う場に行きたい。これがス

トレス発散になり、情報収集が出来るので、
私生活にも業務にも活かせられる。小さな
集まり以外ほぼ取止めているが、再開する
のが楽しみで仕方がない。何よりも学生時
代（楽しかった時代）の友達と集まりたいと
いう気持ちが高まる。2番目は、国内外を問
わず旅行に行きたい。元々現役中こそ少な
い連休を活用して海外に行きたいと思って
いた。何故か欧米の歴史ある街に行きたく
なる。又国内外を問わず現地の旨いものを
食べたいというのは必ずセットになる。3番
目は、色々な集まりや旅行に行くときなどに、
自己主張の手段として着飾りたい。派手さ

や豪華さを競うのではない。そして着飾りは
ファッションだけではなく自動車や時計、電
気製品など自己の周りのもの全て。色々経
験した事を活かしながら所有するものに新
しい自分の主張を重ねていきたい。
ネガティブがポジティブに変わった時、楽

しくなる様な事が重要であり、その内容がコ
ロナの経験値により更に細分化されると思
う。アフターコロナのマーケティングは、こ
んな新しい顧客を理解する事から始めます。

『アフターコロナにしたい事』

大
お お え

江　弘
ひろよし

祥
（株）京王百貨店
営業本部　販売促進部
取締役（販売促進部長委嘱）

台湾の某県人会。年に数回20名前後で
集まり飲み合う、気軽で楽しい会。発足８
年目です。そんな中、そのブラジルの県人
会から、「各国の県人会が繋がりませんか？」
とのご連絡を頂き、今年5月に県知事もご
列席の下、世界24ヶ国を結んで結成大会
がオンライン形式で開催されました。この
プロセスで私が驚き、認識を新たにしたの
は、南米やカリフォルニア等の県人会の歴
史の長さ（100年超も）、そしてその郷土
への想いの深さと強さ。夏には盆踊り大会、
秋には望郷美術展、県の研修生の受け入れ
と交流・・・等々。「ただ飲んでいるだけの
我々は何なんだ」「参加資格が有っていいの
か」（笑）と苛まれることも複数回。距離感
や環境に違いがある事も事実ながら、もっ

と郷土への愛や理解を深めるべき、とたい
へん刺激を受けました。この9月からは地
元の新聞で「世界の県人会」の連載が開始。
また、ゲストを迎えた県の魅力を学ぶオン
ライン勉強会もスタート。来年には県内で
リアルな「世界大会」の開催（大集合）も
計画・・・。よくよく考えれば、世界規模
のコロナ禍の広がりで、「オンライン会議」
が共通言語となったからこその出来事かも。
他県の参考やモデルにもなるべく、各種の
活動を引き続き各地とのタッグで進めて行
きたいと思っています。

コロナを逆手に国を越えた繋がりが発展

馬
うまおか

岡　孝
たかゆき

行
ウィルキューブコーポレーション
代表
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コロナ禍は人びとの意識や行動を各方面
で大転換させた。エシカルもその中で関心
が高まったことの一つであろう。もう 20
年以上も前、私はこの言葉を知った。　
道徳的、倫理的を表すこの英語は、当時

背景に経済の悪化に加え、環境問題の対策
の遅れ、企業のスキャンダルの多発のなか
にイギリスで現れた。消費者はモノの生産
の場で、製造され流通される場で、それら
はエシカル的に整っているかを、鋭く突き
追求する抵抗運動となった。そして今。エ
シカルの先にはSDGsがある。
また「利他的行動」の意味も持つ。感染

の拡大を防ぐには他者への配慮が欠かせな
い。他者を思いやり、自分のできる範囲で
奉仕活動をする。地域の物産を買う応援消

費、応分の寄付行為、ボランテイア活動、
それに復興の一助としてのクラウドファン
ディングなどなど、なすべき利他行為は多
くある。他の人が喜ぶことがうれしいと感
じることは、実は、自分自身の幸せ、幸福
度、心の充足になっているのであった。
コロナ後のより幸福度の高い社会へ。こ
のキーワーズに期待したい。

エシカルの「利他」は心を充足させる

岡
おかはし

橋　葉
よ う こ

子
岡橋マーケティング研究所
所長

ファミリーマートは「無人店舗」を24年
度末までに約1000店出すと発表した。しか
も3000アイテムも取扱うという。自動決済
店舗は米国が先行しているが、正確には「無
人レジ」という言い方となるはずだ。食品衛
生法での制約が緩和されたこともあり、他の
店舗運営面でも、人手不足や生産性面の課
題をデジタル技術で解消し、業務効率の向上
を図る動きは、ますます拡大するであろう。
消費者側も、デジタル化は、新たな買物

体験として抵抗なく受け入れるであろう。そ
して、日本の小売業界は、競合他社が導入し
たら、我社もと横並び意識が強く全体に波及
する可能性は極めて高い。進展し始めたら一
挙に進むと考えられる。
ただ、この事は、「チェーンストア理論」

の組織運営の考え方が変わる事につながる。
チェーンストア理論は、産業革命以来発展し
て来た工業型組織論への移行であった。当
時、機械化や無人化を理想としたが、環境が
整わず必要悪として人に実行させたとも言え
る。チェーンストア企業は、これまで推進し
てきた「必要人材」を再定義の必要がある。
消費者は、製品やメッセージをただ消費

するだけではなくなった。変化対応できる組
織、教育のあり方に転換する時間は僅かしか
ない。

構造変化へ残された時間は僅かだ。

大
おおつか

塚　明
あきら

一般社団法人　全国スーパーマーケット協会
コーネル大学RMPジャパン
プログラムディレクター
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世の中、様々な取り組みが行われていま
す。「気づき」のオンパレートです。
そこから学べる今は、チャンスであり幸

せなことなのです。
ビ ジ ネ ス を 語 る「WHY・WHAT・

HOW」をコロナ流に言えば、「WHY：好
奇心」「WHAT：目的志向」「HOW：スピー
ド」で、「好奇心」「目的志向」「スピード」
が重要ワードです。まずは「好奇心」、「な
ぜ・なぜ」と掘り下げることです。本質に
たどり着くことです。今年のノーベル物理
学賞受賞の真鍋先生、「好奇心が原動力」
と説いています。一昨年のMCEI 東京支
部 50周年記念出版図書「プロフェッショ
ナルマーケター」（マーケティング最先鋭
18名の語りと、プロとしての要件まとめ）

でも、多くの人たちが「好奇心」が重要だ
と発言しております。
次に「目的志向」、提供する独自価値の

追求です。独自性で結果を出すことが大事
なのです。
そして「スピード」、目的達成のための

実践力です。何よりもスピードが命です。
これら三つの連携で高速回転させること

が重要なのです。自己成長の好機の今に対
して、感謝の気持ちをもって臨むことが大
事です。

コロナ禍における「ビジネススタンス」

小
お の

野　敏
としひろ

博
MCEI 東京支部
専務理事

　長年デザインとマーケティングに携わってきた。
その結びつきを考えてみたい。
　「デザイン」を広辞苑で調べると、①下絵、素描、
図案。②意匠計画。製品の材質・機能および美的
造形性などの諸要素と、技術・生産・消費面から
の各種の要求を検討・調整する総合的造形計画　
とある。
　まず「ビジネスデザイン」を、この定義に合わ
せて考えてみる。「その仕事が誰のどんな要求を満
たすかの下絵を描き、計画すること」としてみたい。
　次に「マーケティングデザイン」はどうか。「マー
ケティング」を「売れるしくみをつくること」とす
ると、「売れるしくみの下絵を描き、それが適切に
回るよう計画すること」ではどうだろう。
　ここに「美しさ」というキーワードを加えてみ
よう。

　「売れるしくみを美しく描き、それが美しく回る
ように計画すること」
　マーケティングとデザインの結びつきは、そう
ありたい。
　ものごとが美しく進む時、そこにはシンプルな
ニーズや本質的な価値が捉えられ、無理や強引さ
もなく受け入れられ、むしろ無意識に行動してし
まう。ビジネスやマーケットの流行の中に仕込ま
れた美しいデザインを見つけ、自らもまたそんな
企みを仕掛けたいものである。

マーケティングの美しいデザイン

越
お ち

智　由
ゆ か こ

香子
大日本印刷（株）
コーポレートコミュニケーション本部　
副本部長
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MCEI の活動に参加して 2年目の今年、
昨年参加したイノベーターズワークショッ
プがきっかけで、MCEI の SNS 発信向上
プロジェクトのメンバーとなった。
SNS といっても Facebook、Twitter、

Instagram、YouTube をはじめ、さらに
個人の趣味やライフスタイルに特化した新
しいサービスも続々と誕生し、個人の利用
がかなり変化してきている状況ではないだ
ろうか。私自身は Instagram の発見タブ
がとても便利で活用している。興味がある
であろうコンテンツが次々に表示され、つ
い回遊し続けてしまう。今は個人が発信し
ているコンテンツが勝手にプロモーション
になっている時代だと改めて感じる。
多様化する SNSがどのような世代・性

別の人に受け入れられ、利用されているの
か。MCEI の情報発信はどのメディアが適
しているのか、どのようなコンテンツが興
味関心を引くか、シェアしたくなるのか、
メンバー同士が楽しみながら発信できるコ
ンテンツや企画を考えていければ嬉しい。
MCEI 会員の皆さまにもサポートいただく
ことがあるかと思うが、今後のMCEI の
SNS アカウントの動向に注目してもらい
たい。

MCEI との 2年目

川
かわしま

嶋　慶
け い こ

子
（株）京王プラザホテル
営業戦略室　企画広報

現食を 70% に減食して数週間すると
 お腹が空いて胃腸がクークー鳴り出します
   それはアディポネクチンの目覚め
     脂質が燃えて身は軽く免疫力も高まります

現食を 70% に減食して数か月すると
 頭がすっきり心は平常心に保てます
   それはセロトニンホルモンの目覚め
     自律神経が整い身のこなしも良くなります

現食を 70% に減食して半年もすると
 疲れを知らず不思議な持続力が付きます
   それはサーチュイン遺伝子の目覚め
     細胞が修復されて長寿の道が開けます

減食と健康

神
かみなが

長　善
ぜ ん じ

次
（株）サンデリカ、東ハト
監査役
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　昨年よりコロナウイルスの影響で延期に
なったオリンピックだが、一年越しで開催さ
れることになった。水際対策も不十分なため
感染が急拡大する一方、すでに会場などのイ
ンフラ整備のために多額の予算を費やした事
もあってか半ば強引に開催に漕ぎ着けた。
　アスリートたちの熱戦により国民は歓喜
し大会は成功を収めたように見えたが、引
き換えに失ったものに目を向けるとどうだ
ろうか？
　表向きは楽しみにしている国民のためだ
と言うが、コロナ禍以前から少数派である
ことに変わりはない。結局は国家プロジェ
クトによる経済効果を期待した利益第一主
義である。ただし、その経済効果もウイル
スがもたらしたマイナス効果によって相乗

的に悪化した。
　ビジネスに置き換えると顧客から認められ
ない事業は早々に破綻する。経営者なら心得
ていることだ。
　ウイルスはいずれ収束に向かうが、疲弊し
たあとにも力をつけておけば盤石な基盤が成
り立つ訳であり今できることを精一杯伸ばす
ことだ。そのためにも革新的な知恵と正しい
判断力を身に着けたいところだ。
　今後は持続可能な社会（SDGs）がコアに
なるとしてCO2排出削減や再生可能エネル
ギーのといった勉強も少しずつ勤しんでいる。

五輪から学び解く、正しいビジネスの選択とは

高
こ う ら

羅　広
ひ ろ き

希
アマゾンジャパン合同会社

私は長い間日本に住んでいますが、西洋
文化との大きな違いとしてお金に対する
日本人の意識を未だに感じる事がありま
す。特に印象的だったのは長寿の金さんと
銀さんが『年金を何に使っていますか？』
とジャーナリストに聞かれた時に『老後の
為の貯蓄に回しています』と答えた場面で
す。生きている内にお金を使って初めて価
値が生まれるのに、それをまるで理解して
いない様子でした。少し皮肉な部分もあり
ますが、貯蓄好きな日本社会を裏付ける回
答でもあります。お金は経済の血液のよ
うなものですから、企業も個人もお金を
使わないとその経済は停滞してしまいま
す。欧米では SIDE (Save Invest Donate 
Expenses) という考え方一般的であり、

貯蓄意外に投資、寄付、出費の重要性が社
会の中で意識されています。それが必ず正
しい考え方というものではありませんが、
日米の経済格差、株価の時価総額、つまり
企業の力を比べますと米国の方が豊かであ
る事が分かります。日本もより豊かになり
たければ消費や寄付を意識すべきかと思い
ます。消費はより良いものを自分のご褒美
に買って、寄付は同僚に何かをプレゼント
する等、様々な形があります。

使えば使うほど増えるお金

クラコフ　フセボロド
（株）ロッテ
グローバル本部
マーケットクリエーション部　戦略課
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　iPhone 発 売 2007 年（ 日 本 2008 年 ）、
ス マ ート フ ォ ン と 共 に 普 及 し た SNS は
Facebook 設立 2004 年（日本語化 2008 年）、
Twitter2006年、Instagram2010年（日本 2014
年）、LINE2011年。わずか十数年で我々の生活、
社会の仕組みは一変した。
　インターネット上には様々な情報が公開さ
れ、使い方次第でアイデア、人材（能力）、資
金などの資源を低コスト、またはコストフリー
で得ることもできる。世界中とリアルタイム、
双方向でコンタクトでき、本人も知らないうち
にピコ太郎を一躍世界的スターに変えてしまう
など、現実世界をも瞬時に変える影響力がある。
　ただし、一方では Neo Digital Divide とも
いうべき新たな断絶（認識・行動・経験、思
考・価値観、判断基準など）も生み出している。

SNS を介した情報の伝播・拡散は、価値の共有、
共感によって生まれ、コミュニティのような閉
鎖的世界を形成する。Win95 の時代、デジタル・
デバイドは PC・インターネットなどの操作技
術で対応できたが、Neo Digital Divide では情
報の断絶が現実世界の断絶を生み出す。しかも

「知らないことを知らない世界」は、その状況
を認識できない。
　毎日顔を合わせる人・家族間でも見えない断
絶は生まれ、会ったこともない人だけのコミュ
ニティも生まれる。どんな状況を選択すればよ
いのか、なかなか難しい。

Neo Digital Divide　20210918

小
こ ま つ ざ き

松崎　雅
まさはる

晴
（株）エム・ビィ・アイ
代表

私には、幼稚園の年中になる子供がいま
す。昨年はコロナで中止となった「おゆう
ぎ会」が今年はあり、息子の雄姿を見に行っ
てきました。終了後、園長先生の挨拶があ
り、こんな事を仰っていました。「いまだ
にマスクを外して保育できないのが非常に
残念です。なぜなら、子供は先生の口元（表
情）を見て、色々なことを感じ取り、学ぶ
から…」
大学生の間では、マスクを取りたくない

人が増えているとか。マスクを取った時の
顔を見せるのが怖い、なぜなら相手を失望
させる（と勝手に不安に思っているので
は？）から…。友達とのコミュニケーショ
ンはSNS中心でOK。
そして、ビジネスにおいては、DXは加

速しいまやビデオ会議は当たり前になりま
した（しかも、顔出しもしないビデオ会議
が多い）。
このような社会が今後のスタンダードに

なるとしたらどうなのでしょうか？ 5Gや
6Gの世界が来れば、ノンバーバルコミュ
ニケーションは技術で十分に補えるのだろ
うか？息子が大人になった時の社会がどの
ようになるのか…なんとなく不安に思って
います。

なんとなく不安に思うこと

後
ご と う

藤　昭
あきひと

人
（株）ハルメクホールディングス
法人営業部　部長
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　今年は靴やバッグ、洋服など楽しい「お買
い物」を全くしない 1 年だった。業界は新型
ウィルスによる大打撃を受け、コロナ禍で人と
会うこともお出かけの機会もなくなり、購入意
欲を掻き立てる理由が一つもなかった。そん
ななか、年末に近づいたとき、美しい網状にデ
ザインされた金色のネックレスと出会った。シ
ンプルなセーターにも素敵に映える。今も戦
闘の続くエチオピアで、銃弾（薬莢）を砕い
て作られた首飾りだ。「人を傷つけてしまうは
ずだった物を、人を幸せにする物に変えるプ
ロジェクトなのです。」今年のニューズウィー
クで「世界に貢献する日本人 30」にも選ばれ
た鮫島弘子さんの言葉にジーンと来てしまった。
そして思いがけない自分へのクリスマスプレゼ
ントとなった。小さな黒布バッグに包み鮮やか

なブルーのリボンを結んで渡してくれた。「こ
のリボンも端切れの皮を使っているんですよ」
と鮫島さん。彼女が立ち上げたブランド andu 
amet はエチオピアのシープスキンを使ったバッ
グが大人気だが、製作の過程で出る端切れを有
効活用しているのだ。
　今年の MCEI における流行語の一つともいえ
る「エシカル消費」。それは本当にモノだけでな
くコト（物語）を売るということなのだと実感
する。今度、このネックレスをして人と会う時
を楽しみにしたい。そのとき私は、ネックレス
に秘められた平和への想いを語るに違いない。

ネックレスに秘められたストーリー

斎
さいとう

藤　潤
じゅんこ

子
（株）京王プラザホテル
人事部　部長

コロナ禍となりはや 2年近い。労働環
境も大きく変わった。一方で、世間で言わ
れる苦しいこの環境下とは反面に、実は好
転するのではと思い期待している指標があ
る。それは育児休暇後の女性の復職率と男
性社員の育児休暇取得率だ。女性が育児休
暇後の復職後の課題として、周りのペース
に馴染めない、時短中に一人職場を離れづ
らいといった声が多く、それを苦に育児休
暇後に離職してしまう人材も多かった。
ところが、テレワークが前提になってど

うだろうか。ほぼ、全員が在宅ワークとなっ
た瞬間に、男女、役職問わず、全社員が同
じ要件となる。ウエブ会議は参加場所を問
わない。人目を気にせず、仕事に集中でき
る。移動の時間はおろか、着替えの時間も

短縮されている。仕事と家事の両立が余儀
なくされることになった一方で、社員が自
分でコントロールできる時間が増えてい
る。細切れの時間をうまく使いながら、効
率的に仕事をこなすスキルが社員に求めら
れている。
女性の復職率と男性の育児休暇取得率が

コロナ前後で経年的にどう変わるか、グ
ローバル比較したらどうか。日本の変革対
応度の評価指標としても楽しみである。

コロナ禍の期待KPI

近
こんどう

藤　敬
たかし

キーズ・コンサルティング（株）
代表取締役社長
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　マイナビでは、情報メディア『マイナビニュース』『マイナビウー

マン』『マイナビ子育て』を運営しており、ユーザーのインサイト・

動向を追っている。今年行ってきた分析から、2点ご紹介。

■Z世代：社会に求めるのは『完全な平等と多様性』

世の中で高まりをみせている SDGs への意識。若い世代の関

心が高いのが『貧困をなくそう』『ジェンダー平等を実現しよ

う』の 2項目。日々、SNSやネットニュースから様々な世界・

状況について知り、「空気を読む」から「個性を認める」社会

へシフトしていく中で学校教育を受けてきたことから、マイノ

リティを理解し自然に受け入れているのがZ世代だ。

彼らが求めるのは、『完全な平等と多様性』であり、表面上のメッ

セージ発信は要注意。広告では多様性を後押ししているのに生

産体制には強制労働の問題がある…等は、情報リテラシーの高

いZ世代にすぐに伝わり、不信感を抱かれる。一貫した企業姿

勢、真の平等と多様性を目指す姿勢が重要だ。

■共働き子育て夫婦：ママだけ訴求はリスク！『夫婦一緒に家事育児』へ

2021年 6月、男性の育休取得を促す「改正育児・介護休業法」

が成立。男性育休取得率100％を目指す企業も続々増加、「夫婦

一緒に子育て」が当たり前になり、育休をきっかけに家事や育児

に主体的に取り組む男性が増えていく。

ここで注意したいのが、家事・育児系商材のプロモーション。対

象を女性だけに絞っているように見えるクリエイティブは、消費

者の反感を買うリスクがあるので注意。男性も家事・育児に参加

している広告クリエイティブや、子育て家庭を応援しているメッ

セージを発信することが、企業・商材の好感度UPにつながる。

　2022年も、ユーザーのインサイト・動向を追い、分析していきたい。

2021年、ユーザーインサイトの変化とプロモーションの注意ポイント

斉
さいとう

藤　美
み え い

英
（株）マイナビ
コンテンツメディア事業本部　
マーケティング戦略部　部長

MCEI 大阪支部の事務局を担当し始めた
のは約 12 年前。当時の会員さんの中で、
割と少なめだった同世代の田中浩子さんと
は元々私が一方的に存じ上げていたことも
あり、定例会後の懇親会などでよくお話す
るようになりました。
それから何年か経って、我々が学生時代

（大学は異なりますが同学年でした）関西
の若手演劇界でヒーロー的な存在だった、
吉良浩一さんのお芝居を私が観に行ったこ
とを FBで知った田中さんから「一度 3人
でご飯に行きましょう！」とお話しがあり、
しばらくの後、木屋町で楽しい宴席を設け
たのは 4年前のことでした。いつも知的
な田中さんがひとりの演劇少女に戻って、
キラキラした笑顔で楽しんでおられたこと

は意外でしたが、田中さんの別の一面を垣
間見れた貴重な経験でした。
「また、ご飯行きましょうね。」とお話し
していましたが、残念ながらもうご一緒す
ることは叶いません。
残された私たちに、田中さんが為されよ

うとしていたことの何十分の一ができるか
わかりませんが、それでも前へ進んでゆか
ねばと思っております。

田中浩子さんを偲んで

齋
さいとう

藤　秀
ひ で お

雄
MCEI 大阪支部事務局　事務局長
（株）ISSO　代表取締役
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今年は生まれて初めて書籍を出版しまし
た。『意識が高くない僕たちのための ゼロ
からはじめる働き方改革』というタイトル
の通り、私がこれまで培ってきた働き方改
革のノウハウや考え方をまとめた「自身の
半生の集大成」とも言える書籍です。

こうしたビジネス書籍はライターがつい
て著者に取材をしながら代筆をしてくれる
ことも多いと聞きます。しかし本書は一言
一句自分で考え、1 人でオフィスや自宅、
落ち着く喫茶店、ときには温泉街の老舗旅
館で、はたまた琵琶湖の湖畔で、様々な「場
所」を転々としながら書き上げていきまし
た。

そこで感じたことが「場」の重要性です。
いえ、「特定の場から解放されること」の

重要性と表現したほうがよいでしょう。コ
ロナ禍を経て私たちの多くはオフィスとい
う場から解放されました。しかし多くの労
働者がオフィスから家に拠点を移しただけ
であり、それも自らの選択ではなく「会社
からの指示」によるのではないでしょうか。

働く人々が、固定的な場から自らを開放
し、もっと我儘に、もっと自由に「場を選
ぶ楽しさ」を経験して欲しい。紅葉鮮やか
な夕暮れの公園でキーボードを叩きなが
ら、そう強く感じています。

場に縛られない働き方へ

坂
さかもと

本　崇
たかひろ

博
コクヨ（株）

2021 年は本格的にDX、デジタルトラ
ンスフォーメーションの活動を始める企業
が増えたと感じています。単にシステムを
切り替えるという事ではなく、スタート
アップ的な推進体制にチャンジする会社が
大企業でも増えてきました。IT ベンダー・
コンサル任せの開発から、自社でスタート
アップのサービスやデジタル人材を副業で
も活用し、アジャイルに素早く PDCAを
回す方法がすでに一般的になってきまし
た。象徴のように、デジタル庁も民間企業
からの採用を進めています。（弊社役員が
副業としてCPOとして参画しています）
また、ESGの重要性が増し、いままで測
定すらしてこなかった情報の開示が求めら
れ、そこでもデジタル化のニーズが高まっ

ています。
2022 年に以降ますます加速するであろ

うDX、そして、変容していく企業のあり
方に、新しいビジネスが生まれる期待感を
持っています。なかなか変わらないと言わ
れた基幹産業の変革が、単なるデジタル化
（デジタイゼーション）に終わらず、根本
的なビジネス変革=DXの実現になるよう、
弊社も物流DX推進プレイヤーとして次々
と新しいソリューションをリリースしてい
きいます。

ついに始まったDX。企業のあり方が変わり始めた1年

齋
さいとう

藤　祐
ゆうすけ

介
ラクスル（株）
ハコベル事業本部ソリューション推進部　パートナー

百人百語 2022　14



高校教師に転職して６年目を迎えた今年
４月、２校目となる学校へ異動した。卒業後
の進路が就職か専門学校という学校である
が、特徴の１つは生徒の約２割が外国籍と
多いことである。フィリピンとブラジルが
その大半を占め、ペルー、パキスタン、イン
ドネシア、タイ…と様々な文化を感じる学校
である。幼少期から日本で育った生徒もいれ
ば、３年前に来日したばかりの生徒もおり、
日本語が苦手な生徒向けの授業も実施して
いるほどである。
11月にインターンシップを行ったのだが、

外国籍生徒を含む３名がお世話になった幼稚
園に訪問した際、その幼稚園の先生方に喜ば
れた出来事があった。実はその幼稚園も約３
割が外国籍の園児だったのだが、日本語が

上手く伝わらない園児に通訳をしたり、園児
向けの簡単な言語を先生方に教えていたので
ある。スマートフォンを含め、様々な翻訳機
が普及しているが、園児向けの言葉ではなく、
現場ではうまく活用できていないとのこと
だった。“園児向け翻訳機”では爆発的に売れ
る商品にはならないが、ニーズは感じた。多
文化共生にむけて、学校の中にも外にも解決
すべき課題＝ビジネスチャンスは山ほどある。
高校生向けのテストマーケティングや共

同研究等、何かご興味がある方とぜひコンタ
クトを取りたいと思っております。

多文化共生にむけて ～高校の現場から～

佐
さ と う

藤　紘
こ う じ

司
茨城県立高等学校
教諭

　私はコロナ禍でほとんど家にいる生活スタイ
ルに変わった。就職活動が終了後、良い生活を
送るために何をすれば良いのか書籍から情報を
集めた。わかったことは以下の3点である。
１．栄養豊富な食事を摂ること。
２．�毎日10分でも良いから汗をかく運動をす
ること。

３．�同じ時間に寝て同じ時間に起きる生活をす
ること。

　本当に効果があるのか？実践してみて驚い
た。非常に効果的だ。身体だけでなく「心」に
まで余裕が生まれる。気持ちに余裕が生まれる
と新しいことにも挑戦できる余力が生まれる。
　私は10月頃から運動の為トランポリンを始
めた。トランポリンは祖母にもやってもらった
が2分程で飛べなくなる程度の負荷が発生す

るようなので効率の良い運動が出来る。私自身
2か月ほどで1㎏痩せることができた。
　11月からは将棋を始めた。1か月ほどが経過
してアマチュア４級にまで上がれた。増々励み
たい。
　12月には「百人百語」に投稿をしてみた。
誰かの役に立っていると嬉しい。
　新しいことに挑戦することこそイノベーター
の素養を磨く手段ではないか。今仕事に熱心に
励まれている方こそ改めて自分の身体と心につ
いて配慮してみてはどうか。ご拝読感謝する。

「新しい一歩」を踏み出すということ

佐
さ と う

藤　謙
けんせい

成
産業能率大学
経営学部・経営学科　4年生
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流通業界にとって２のつく年は「変化」
の年だ。1972 年度、ダイエーが売上高で
三越を抜いてトップに躍り出た。小売りの
王者となったダイエーは 82年に米ハワイ
のアラモアナショッピングセンターを取
得。92 年にはリクルート傘下に入れるな
ど小売り以外の分野にも事業を拡大してい
く。
イトーヨーカ堂は 82年、鈴木敏文氏の

下、「業革」をスタート。同年にはセブン
イレブンが流通他社に先駆けてＰＯＳ（販
売時点情報管理）レジを導入。デジタルト
ランスフォーメーション（DX）の走りで
あり、セブン - イレブン・ジャパンは 92
年２月期にチェーン売上高で１兆円を突破
した。

72年にダイエーに業界トップの座を奪
われた三越は 10年後の 1982 年、会社を
私物化したとして当時の岡田茂社長を取締
役会で解任する。
スマートフォンが本格普及した 12年は

業界再編の年だった。J. フロントリテイ
リングが森トラストからパルコ株取得し、
連結子会社化。ネット関連企業の存在感が
増す中、リアルな小売業は業態を超えた再
編成でシナジーを発揮しようとした。
果たして 22年はどのような「変化」が
起きるのだろうか。

2022 年は「変化」の年になるのか？

白
しろとり

鳥　和
か ず お

生
日本経済新聞社

昨年は最高の人材育成のチャンスでし
た。今年は「努力の量より、覚悟の量」が
重要だと思い、言葉の世界でなく、やはり
行動、行動、行動。言ったらやる！が重要。
だからこそ「かっこ悪いがかっこ良い！」
を体現しようと決意。決意すると会社内の
権限移譲も進み業績も好調を続けていま
す。おもしろいものです。
ビジネスは勝つか負けるかの厳しい世界

です。だからこそ、覚悟を決めるとかっこ
悪くても目的達成に向けて行動する。課題
が出てきても「壁」とは思わず「扉」と思
い、乗り越える意識が続くから行動できる。
ワクワクもする。
マーケティングの世界でも覚悟をしない

とそもそも戦う準備ができていないと言え

る。覚悟ができると誰を巻き込むか、そし
て具体的な戦略戦術へ。コロナ禍だからこ
そ、この意識が重要と感じたこの２年でし
た。また、覚悟が決まるとかっこ悪さを気
にしなくなります。人間はそのかっこ悪さ
に対して魅力を感じる生き物だなぁとも感
じています。
「かっこ悪いがかっこいい」というスロー
ガンを意識して事業推進に取り組むと中小
企業の生きる道が広がるなと！これを信じ
て進むだけです！

かっこ悪いがかっこ良い！！！

嶋
し ま じ

司　貴
たかひろ

裕
（株）TVC
常務取締役
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職場での心理的安全性を確保しなくては
ということが話題になったときに、ある管
理職から、「ストレスチェックを受けた際
に、自分の心理的安全性が確保されていな
いことを指摘された。」との意見があった。
その際、前職で、オーナーの跡を継いで

社長をしていた時に、ある社員から「新川
さんは覚悟が決まっていない」と言われた
ことを思い出した。オーナーに遠慮して自
分のカラーを出せてなかったのを見透かさ
れたのだった。
あの時は、自分自身に「心理的安全性」

がなかった。社長がそうなのだから、社員
に心理的安全性があるわけがない。一般社
員の心理的安全性は、上から与えられるも
のなのだろうが、上に立つ者の心理的安全

性は自らの覚悟で生み出すものであり、そ
れができなければ組織の心理的安全性は確
保できない。上に忖度しているばかりの上
司のもとでは心理的安全性は育たないし、
そのような組織では人財価値は企業価値に
つながらない。要は、上に立つ者の覚悟な
のだ。
覚悟を決めた上司のもとでのみ、心理的

安全性は確保され、各々が自立し自律的な
社員が育つのではないだろうか。

心理的安全性

新
しんかわ

川　雅
まさゆき

之
戸田建設（株）
人財開発部　部長

オリパラが無事開催されました。開催自
治体ごとに、運営母体である「組織委員会」
が都度結成され、オリパラの運営に必要な
機能やロードマップが代々受け継がれてお
り、TOKYO2020 で 32 回分のノウハウ
になりますが、史上初の１年延期に伴い、
これを作り直すところから延期の作業が開
始されていました。
ところが、2021 年に入るとコロナ禍の

影響拡大により、雲行きが怪しくなってい
きます。聖火リレーが無観客やトーチキス
のみとなり、6月ごろ大会自体の無観客化
が議論され、最終決定されたのは開会式の
2週間前というタイミングでした。これに
より、また無観客での運営プランの作成が
必要となり、これらも突貫工事で実施され

ることになりました。加えて、不祥事によ
り開閉会式も内容変更を余儀なくされま
した。
世論の反対や、マスコミ報道のネガティ

ブな論調のもとで、粛々とミッションを遂
行していった裏方スタッフメンバーの尽力
に少しでもスポットが当たると良いなと思
います。特にパラリンピックの選手たちの
インタビューでは、涙ながらに関係者への
感謝を伝えておられたことが心に残ってい
ます。

史上初の延期＆無観客オリパラの舞台裏を見て。

城
し ろ ま

間　健
けんいちろう

市郎
コクヨ（株）　FN提案マーケ部
9月までオリパラ組織委出向
⇒ 10月からコクヨ復帰
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過去数年備中松山藩の経済を立て直した
山田方谷を研究している。彼が実現した改
革手法が現在求められている地方創生に役
に立つのではないかという仮説からであ
る。上杉鷹山や、鍋島藩、薩摩藩、土佐藩、
長州藩などの改革も経営学の視点から分析
してみている。結論を先取りすれば、方谷
の改革は群を抜いている。松山藩のCOO
（元締役兼吟味役）として、600 億円の借
金を 7年後に 600 億円の準備金のある裕
福な藩に生まれ変わらせた。
どのように改革を実現したのか。方谷は

地元の資源である砂鉄を使って備中鍬や釘
の大量生産を実現し、それを大坂ではなく
直接江戸で販売することで大きな利益を上
げることに成功した。江戸末期から明治維

新まで備中松山（現高梁市）は製鉄産業で
栄えた。
方谷はCOOに就任前に藩校である有終

館の学頭（学長）として武士の子弟を教え、
私塾の牛麓舎で町人や農民の子弟を教え
た。河井継之助もここで学んだ。彼は松山
藩の全ての階級の人材を熟知していた。育
成した人材を適材適所に配置することで大
きな改革を成し遂げた。日本の再復活のた
めには大学までの教育と社会人のリカレン
ト教育に惜しみなく資源を投入すべきであ
る。人材の育成こそ「地方創生の鍵」である。

教育こそ経済の基礎

杉
すぎやま

山　慎
しんさく

策
中国学園大学・中国短期大学
副学長

　昨年「3分間スピーチの効果やいかに」と
題して出稿させていただき、早1年が経過
しました。
　「伝えたい事を端的に伝える」ことの習慣
付け、さらに仕事の伝達と日常会話の違い
を区別し行動する狙いであった。その狙いが
達成できたかというと、良く分からない。と
は言え明確に変わったことは、スピーチの内
容が深くなったということだ。毎回思うのは、
今回は何を話すのだろうという期待感が私
自身に出てきた。本当に楽しみな週2回の
スピーチとなっている。
　話す人にとっては、始めた時と変わらず憂
鬱感が有るのかもしれないが、子どもが「不
思議だなあ、何故なんだろう」と思うことに
応えるような内容が多く、「へ～、そうだっ

たのか～」と頷けるような話が聞けるように
なり、非常に興味深い。
　今後はスピーチの内容を要約し、弊社が
取り扱う制作と印刷を活用し冊子という形と
して残してみたいと思う。振り返って読み直
すことができる貴重な冊子を社員とその周
辺で活用できれば、3分間スピーチの意義も
膨らみそうだ。
　思えばこの「百人百語」も多くの方の体
験を集めてできている冊子ではないか。3分
間スピーチ同様読み返すことで新たな発見
を模索したいと思う。

3 分間スピーチを始めて 1年

菅
す が の

野　潔
きよし

（株）興栄社
代表取締役
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新しい生活スタイルが定着しインドア生活
を充実させる商品やサービスを多くの方が取
り入れたと思いますが、私も新しい趣味とし
て「ビカクシダ」を育て始めました。
ビカクシダ（麋角羊歯）とは世界の熱帯地
域に分布し樹木に着生しているシダ植物で、
株の基礎部分を覆うように展開する貯水葉
と、麋角の名のとおり大きなシカの角のよう
に伸びる胞子葉の2種類の葉を持つことが
特徴です。その野趣あふれる姿にすっかり虜
になってしまい、既に自宅が“世界のジャン
グル”一歩手前まできていますが、1日の締
めくくりにビカクシダを眺めながら晩酌をす
るのが至高の時間です。
毎日朝晩とビカクたちの健康チェックと水

やりを行っていますが、驚くべきはその生長

スピード。目視ではっきりわかるくらい、朝
と晩で葉の大きさが異なっているのです。美
しい株になるよう暴れる貯水葉にテープを巻
いたり、新葉の展開を邪魔しないよう古い葉
をカットしたり、大きくなった株は着生材を
付け替えたりと甲斐甲斐しくお世話をしてい
るわけですが、かけた手間への反応が素早く、
まさに「打てば響く」、それがビカクシダ。
これまで多くの先輩方に育てていただいて
今の私があります。手をかけていただいたと
き、私は打てば響く人であったかどうか。そ
うありたいと植物から学ぶ今日この頃です。

打てば響く

須
す は ら

原　文
ふ み こ

子
（株）ジェイアール東日本企画

人は一日に数万もの選択を繰り返して
生活していると聞いたことがあります。
2021 年は、コロナワクチンを打つか否か、
自分の進路をどのように決めるべきか、と
いった人生のうちで最も多くの「大きな選
択」を迫られた 1年でした。年を重ねる
につれ、自分が下す選択に責任を負わなけ
ればいけないことに、一種の恐れのような
感情を抱くようになりました。
そんな現在、私が選択に悩んでいるもの

の一つに、カードやアプリといった決済方法
があります。どの媒体にもメリットはあるの
で、自分のお金の使い方によって、使用する
媒体を決めなければいけません。これによっ
て、各々のライフスタイルがどんどん多様に
なっていくことは、便利でありながら、少数

の生き方を淘汰してしまうような気がするの
で、時代の流れを読み解きつつ、自分なりの
行動を心がけたいものです。
選択肢が増えることによって、自分に合

うものを探さなければいけないという手間
は増えたものの、その自分を知る手間こそ
が自分の軸や生き方を自覚させてくれるよ
うに思います。誰かの情報に頼りすぎるこ
となく、自分の力で選択する大人になろう
と思います。

選択の手間と重要性

鈴
す ず き

木　美
み お り

織
早稲田大学
商学部 4年
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2020 年に始まったコロナ禍は、2021
年も引き続き猛威を振るっている。この
ウィルスの何が怖いって、肺炎をはじめと
した感染症そのものも勿論怖いのだが、世
界中のあちこちで燻っていたり、潜在して
いたりした分断を顕在化させていることが
怖いと感じる。マスクをするかしないか、
ワクチンを打つか打たないか、若者が、高
齢者が、既往症が、性別、業種、職種、経
済的階層、政治的支持と不支持、国家、人
種、宗教……等々、ありとあらゆる分断を
表出させている。
翻って、我々が興味を持っているマーケ

ティングについて。「みんな」を相手にし
ていた大量生産・大量消費の時代の後に広
まった近代マーケティングは、分断のマー

ケティングだったとも言える。STP 分析
では、市場を細かく刻んで標的を選び、ロ
イヤルティマーケティングでは、優良顧客
とそうでない顧客の間に壁を設けている。
また、インフルエンサーマーケティングの
メカニズムは、文字通り感染拡大とほぼ同
じだ。
ウィルスのマーケティング戦略に人間の

マーケティング戦略が、即ち、ウィルスに
人間の英知が勝利し、来年にはどこでも気
兼ねなく美酒を乾杯し、歓談できる世の中
に戻っていることを祈る。

分断のウィルス

曽
そ だ

田　昌
まさひろ

弘
製造業
営業推進部

鉄道模型の製造販売に携わって 38年を
越えた。4年前に営業部長を「役職定年」、
その後 1年半は特定の販売店との「販促
取組み」の立ち上げを手掛けた。これは現
在の営業部に引き継がれている。その後技
術開発部に移動となり、新たな事業として
「ツーリズム」に発展を求める。有力なリ
ソースと目された「工場見学」の事業化に
取り組み、採算性と事業化へ発展させる為
の課題の洗い出しを完了したところで、「コ
ロナ禍」が到来。同時に新工場の建設が立
ち上がり、事業化に向けた工場見学コース
の開設はそちらに棚上げとなった。そして
「定年」。嘱託の身分での就業は「高齢者雇
用助成金」に守られた、有難いが味気ない
モノに変化した。「年金」の受給見通しも

見えてきて、息子も独立、住宅ローンも終
わり、90歳くらいまでの暮らしには「健康」
以外、あまり心配もない。女房の有難さも
再認識したが、好奇心は未だに旺盛だ。「珍
しい列車が走る」とか、「面白いイベント
が有る」と、今や何憚ることなく現場へ行
ける。好きな事を仕事としてやり続けて後
だからこそ、「趣味」の新しい刺激も深く
楽しむことが出来る。背景が解るから。こ
んな副産物が待っているとは、現役時代に
は思わなかった。

「好きな仕事をやり通した先に」

関
せき

　昌
まさひろ

弘
（株）関水金属
技術開発部
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元サッカー日本代表対某ホームタウン選
抜 U-15（15 歳以下）の試合を観戦した
時のこと。10 代の選手の言葉に面食らっ
てしまった。
U-15 メンバーはこの日のために選抜さ

れたエリート選手。試合は 3‐ 0で元日
本代表の勝利だったが、U-15 も大人を凌
駕するプレーを連発し、客席も惜しみない
拍手を送っていた。
選手交代のたびにU-15 選手がアナウン

スブース呼ばれてインタビューを受ける。
質問はお決まりの「将来の夢は？」だが、
答えは口々に「まだ決まってません」…
えっ！？
「そこは“プロサッカー選手です”で
しょー！？」とインタビュアーが突っ込み

を入れていたが、元日本代表のレジェンド
たちと試合ができるほど上手いのに、プロ
を目指すと言わない少年たちに、私をはじ
め大人たちの多くが衝撃を受けているよう
だった。
この場に立つまで時間も努力も費やした

だろうに、何を目指してサッカーをしてい
るのか。もしくは未来をすごく冷静に見て
いて、夢なんて語っている場合じゃないの
か。
子供たちは何を思い、毎日を過ごしてい

るのだろう…あれからずっと考えている。

夢を語らない子供たち

高
たかはし

橋　麻
あ さ こ

子
MCEI 東京支部
事務局

　「エフェクチュエーション」と呼ばれる経営理論を
ご存じでしょうか？ 比較的新しいアントレプレナー
シップに関する理論で、現在はバージニア大学ダー
デン校で教鞭をとられているサラス・サラスバシー
教授によって、1997 年に提唱されました。サラス
バシーは実験によって、極めて不確実性が高い市場
環境において熟達した起業家が好んで用いる明確な
パターンが存在することを発見し、その抽出したパ
ターンを「エフェクチュエーション」と呼んでいます。
　新型コロナウィルス感染症の流行という、まさに
極めて不確実性が高い状況を反映してか、エフェク
チュエーションは今年、マーケティング学会で多く
取り上げられました。春に関西学院大学経営戦略研
究科で行われたエフェクチュエーションの授業に参
加した際も、2，3 年前と比較し、その理論が大変
多くの受講者に好意的に受け入れられていると感じ

ました。まさに風が、強い風が吹いた感がありました。
　エフェクチュエーション理論の中心は、連続して
起業に成功する起業家は、すでに持っている手段を
活かして何をするかを考え意味のある結果を生み出
す、目的ではなく手段主導、利益ではなく損失を基
準に考える、パートナーシップ、偶然の活用、コン
トロール可能性を重視、このように意思決定をして
いくというものです。この状況下、何とかしたい！ 
と歯をくいしばっておられる皆さんには響くものが
あるのではと思いご紹介いたしました。私もその一
人としてエフェクチュエーションを活用し、皆さん
と共にこの状況を乗り越えたいと思います。

エフェクチュエーションの風

高
た か い

井　十
じゅんこ

瑚
（株）JOA ホールディング
経営企画責任者
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市場規模縮小・業種衰退時代の「つなぐ」
「場に集める」は『融合マネジメント』に
より更なる進化、発展。企業規模、業種、
製造業、サービス業の別なく業績好調の成
功事例が続々誕生。特に「顧客との『良質』
で『永い』ご縁の創造」活動による「業績
＝顧客の支持率達成！」は顕著です。
一方、産業革命以来の分業・モジュール

化は既に製品・サービス面で発展途上国と
同質競争のみならずコスト面ではすでに後
れをとっています。
本来、ビジネスは「最初も最後も人とひ

と」そして「人には心があり情感が伴う」
のですが、とかくテクノロジー先行が「効
率化を図り付加価値喪失」「スピードアッ
プによりミス・クレーム・トラブル多発」

「コストを下げて品質低下」を招いていま
す。しかし、製品、施設、システム、異業
種集合グループ企業、エリア開発分野ほか
の「融合＝相乗効果向上&高付加価値創
造」は、「効率化を図り付加価値向上」「ス
ピードアップときめ細かさの同時確保」「コ
ストを下げて品質向上」。これら成功事例
に共通するセオリーと実践の秘訣『融合マ
ネジメント』の導入企業は成長・発展の一
途にあります。

『融合マネジメント』がニューノーマル成功の秘訣

武
た け だ

田　哲
て つ お

男
（株）武田マネジメントシステムス
代表取締役

私が住むベトナムでは、長期間に渡って
社会隔離措置が実施されました。かつて「東
南アジアの優等生」として世界から称えら
れたベトナムですが、2021 年は周回遅れ
で感染者が急増し、飲食デリバリーの営業
停止に加え、工場の一時閉鎖も余儀なくさ
れました。結果、ベトナムは 20 年ぶりの
マイナス成長、海外への部品供給にも支障
が発生し、世界各国から非難を浴びたのは
皆さんもご承知の通りです。私も約 5 ヶ
月間、家の敷地をテープで囲われ、自由に
外出できない生活を強いられました。

やっと制限が解除された 10 月頃、ワク
チン接種も兼ねて日本へ一時帰国しました
が、知覚情報が極端に増えたからか、1 日
の体感時間がものすごく長くなりました。

思えば、ロックダウン中は毎日刺激のない
生活を繰り返すばかりで、あれだけ辛いと
思っていた時期も今ではほとんど記憶にあ
りません。時の専門家いわく、新しい経験
を沢山したときは時間が長く感じる一方、
毎日が同じことの繰り返しだと、時間は
あっという間に過ぎると言われています。
今年は辛い 1 年でしたが、来年こそは失
われた時間を取り戻すべく、挑戦を忘れず
に日々奮闘したいと思います。

周回遅れのロックダウン

高
たかばやし

林　凌
りょう

Sunrise Advertising Solutions Co., Ltd.
Sales Representative & Web Planner
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近い将来コロナウイルスの影響により世
界の経済が変わるだろう。誰もが社会的進
歩の責任を担う必要はなかったが、常に少
数のイノベーターたちが社会をリードして
発展を遂げてきた。
向上心のない社員ばかりだと会社は現状

維持から脱出できない。急速に発展してい
る社会であらゆる機会にチャレンジしなけ
れば時代の車輪に襲われてしまう。
また多くの企業が倒産の危機に直面して

いるが、会社が円滑に運営できるように、
考えを変えることが最も重要である。例え
ば、中小企業はトラブルが破産に直結する
ので早期解決のために方針転換をする。大
企業は経営を正常化させ利益を増やす方法
を考える。

ただしコロナウイルスの悪影響により社
会の方向性が変わる可能性もある。深刻な
問題を引き起こさないように対処するため
の独自の経験が必要であるが、たとえ間
違った方向に進んだ場合でも一度立ち止ま
り、引き返す事ができる判断力が必要だと
私は思う。

石橋を叩いて渡る近未来

張
ちょう

　亜
あ な い

楠
千匯合同会社
代表社員

2021 年２月のある日、突然、左肩に激
痛がはしった。左腕が上がらない。これが
五十肩か…。３か月たった頃か。ついに右
肩も痛くなった。両肩が痛いため、寝返り
をまったくうてなくなり、それまでの腰痛
も悪化。毎夜３～４回、激痛で目が覚め、
寝不足に陥った。
五十肩は、運動不足が原因でなる人が

多いらしい。コロナ禍の 2020 年、大学の
授業はオンラインになり、映像授業用の
コンテンツ作りに追われ、毎日長時間パソ
コンと格闘していた。肩が固まってしまっ
たのだろう…
ある日、痛みが突然減った。多少の痛み

はあるものの、こんなに素晴らしいことは
ない。自然と笑顔になった。その後２～３

日、違和感は若干あるものの、腕の上げ
下げもできるようになった。
そこで決意。動かすことが大事。

YouTube の映像でラジオ体操を何年かぶ
りではじめた。当初は、いままでゆっくり
と感じていたラジオ体操がとても速く感じ
た。「困った…」。そこで再生速度調整、試
しに 0.75 倍の速度でやってみた。そして
わかった。「ゆっくりと動くのもいいな…」。
生まれてこの方、何をするのも常に全力、
フルスロットルで駆け抜けてきた私にとっ
て、55歳にして学んだことであった…。

五十肩を機に始めたこと、学んだこと…

田
た な か

中　彰
あ き お

夫
産業能率大学
経営学部　教授
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私：「�2000 円ピッタリなんて珍しいね、
ピッタリ賞だね」

店の人：「確かに、何か良いことあるかも
　　しれませんよ」
コロナ禍が始まる前、元酒屋だったコン

ビニエンスストアで微発泡白ワインとつま
み数点買った時のレジでの会話です。普段
ロボットのような定形会話しかないコンビ
ニで珍しく非定型な会話だったので今も覚
えています。
そして、コロナ禍のステイホームで

SNSやスマホを介した会話以外一日中直
接人と話す機会のない日々が始まりまし
た。約２年たち近所の商店街に出かけ、店
頭で食べたことがないリンゴ「秋映」につ
いて「シナノスイート」との違いを聞くと

「秋映の甘味は若い女性に受けているよ」
と即答。久々の嬉しい会話でした。
店頭のコミュニケーションは、売るだけ、

買うだけじゃないと実感したコロナ禍前後
でした。

無口な買い物前後

中
なかじま

島　良
よしひこ

彦

新型コロナウイルスの影響で消費行動が
大きく変化した。巣籠り需要、バーチャル、
郊外への移住等…我が家も例外ではなく、
消費行動は一変した。
先ず、テレビが無くなり、その代わりに

プロジェクターを購入。次に、海外旅行に
行けなくなったので、その代わりに車を
購入。そして、飲み屋に行けなくなったの
で、その代わりにスポーツジムに通うこと
になった。
特にテレビが無くなったのには理由が

ある。テレビだと知りたい時に情報が得ら
れない。一方、ネットは知りたい時に検索
できるので便利。しかし、最近はフェイク
ニュース、炎上商法等、誤った情報が多い
のも事実。便利ではあるが、その一方で

リスクが高い。正しい情報は自分で取捨
選択しなければならない。
マーケティングでも同じことが言える。

間違った情報を鵜呑みにしてしまうと、
とんでもない方向へ行ってしまう。私が
マーケティングの拠り所にしているのは
MCEI 東京である。ここには各業界のトッ
ププロのマーケターが集まっており、信頼
出来る情報がここにある。微力ではあるが、
この素晴らしいプラットフォームを一人で
も多くの方にお伝えしたいと思う。

MCEI 東京 SNS向上配信プロジェクトに参加

中
なかじま

島　雄
ゆうぞう

三
製造業
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　2019年に国内開催されたラグビーワールド
カップで多様性の超克「One Team｣の旗の下、
ベスト８に輝いたジャパンの今秋のテストマ
ッチが終わった｡国内で世界ランク5位の豪州
のワラビーズに惜敗、欧州遠征で1勝 2 敗。第
4 位のアイルランドには惨敗した。第7 位のス
コットランドには､観衆 6 万人の敵地で最後ま
で追い詰めたが、これも惜敗に終わった。
　両半球の強豪がテストマッチを続ける中、
コロナで 2 年間のブランクを余儀なくされた
第10 位のジャパンの現在が可視化された。だ
が試合後、インタビューで新たにキャプテン
となった P. ラブスカフニは「厳しい戦いだっ
たが楽しかったし、誇りを持っている。我々
は新たなラグビーを目指しているし、今後も
成長し学んでいきたい｡｣ と胸を張ったのだ。

　確かに最終のスコットランド戦では世界の
強豪に対して体格の劣るジャパン独自の戦法
を試したのだ。それを日経新聞が試合翌日に
記事化したのには驚いたが、攻撃の際にフォ
ワード選手の配置を複雑・多層化して相手の
守備の的を外して、前に出る。意表を突く新
戦術を試し、それがある程度機能したのだ。
　2023 年のフランス開催のワールドルドカッ
プに向けて､ 確かな夢をくれる一戦となった。
夢よ再び！ガンバレ！我らのジャパン！
　我ら日本のマーケターも負けずに次の一手
を編み出して、歩みを進めたいものだ。

｢ONE TEAM」次の一手！夢よ再び！我らのジャパン！！

中
なかむら

村　均
ひとし

Office NexUS
アドバイザー

　過日、ＮＨＫから「知恵泉」という番組の協力
依頼があった。小倉昌男さんを取り上げ、宅急
便誕生の知恵について紹介するのだという。担当
ディレクターに台本やテロップ作成の助言をした。
「宅急便誕生は歴史なのか」と聞くと「もう５０年
もたっているから歴史だ」と言う。実際に作業を
してみると視聴者に理解させるのは、ものすごく
難しい。三つの大きな問題があった。まず「インター
ネットなるものがまだ、この世に存在しない時代
である」。現在の宅配便市場やシステムからイン
ターネットを取り除いてみればよい。現在の人に
は想像できないだろう。次に「現在は貨物自動車
運送事業法で規制緩和されているが当時は道路運
送法できびしい規制がされている」。その上、この
法律では建前と実勢が複雑に入り混じっており、
当時でもその理解は難しかった。三つ目は小倉さ

んという人はエリートであり、エスタブリッシュメ
ントである。経済界でも高級官僚や政治家でもそ
の人脈は豊富であり、シンパも多く、影響力もあっ
た。小倉さんは政治家に頼むことはしないが言わ
なくともそこには「忖度する」ということはある
はずである。このことはディレクターもよく理解
できなかったようである。歴史を現在の基準で考
えても正しく理解は出来ない。柳沢吉保の時代に
は賄賂という概念はなかっただろう。世話になる
人に何かを贈るのはビジネス上の礼儀だったはず
だ。恐竜の時代と現在では空気中の酸素濃度が
まったく異なっていたはずである。

歴史の理解は難しい

中
な か だ

田　信
し ん や

哉
神奈川大学
名誉教授
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毎年数十万人規模で人口減少が進み超高
齢国家を突っ走る日本。
65歳以上の高齢者は前年比22万人増の

3,640万人となり過去最高。65歳以上の高
齢化率が約29%と世界をリードし続けてい
る一方、15歳未満のこどもは1,500万人弱
と11.9%で世界最下位だ。
高齢化率が世界NO.1で、こどもが占める

割合が世界最下位というニッポン。この状
態は何年も続いている。バカボンのパパの
ように「コレでいいのだ！」という訳にはい
かない。
でも、人の寿命が伸びることは良いこと
だ。平均寿命が延びて人生100年時代と言
われている。生産年齢区分と言われる15～
65歳の人口はどんどん減り、企業によって

は65歳定年を70歳にする企業や定年制を
廃止する企業もある。もう「高齢者」と呼
ぶ年齢区分を見直したらどうだろうか。
現在働いている60歳以上の約８割が65

歳以降も働きたいと思い、また、あるアンケー
トによれば「高齢者」は70歳以上だと思う
と回答している。そもそも前期高齢者とか
後期高齢者という表現も失礼だと思う。も
う高齢者区分は75歳以上にしたらどうか。
そう思う本当の理由は自身が65歳になっ

たからかも知れない。
「コレでいいのだ！」

「高齢者」

新
にいむら

村　茂
し げ お

夫
行動論理設計事務所
代表

宮本武蔵の『五輪書』「水の巻」に、剣
術の基礎としての歩き方（足のはこびやう）
の心得が述べられていることを、2020 年
の百人百語に書いた。そこでは、「足のは
こびやう」の心得の一つとして、
・�「つまさきを少しうけて」（遊脚＝前に出
す方の脚）：足指を曲げた状態から、す
ばやく伸ばすことで、脚の支えが突然な
くなり、重力を利用して遊脚が効果的に
前に振り出される。

ことを書いたが、具体的な動作を再考した
結果、以下の二段階のプロセス（重力によ
る自然落下）によると解釈し直した。
①�地面に着いた脚が身体の真下を通過した
直後に、足指の付け根の関節をすばやく
脱力することで、膝が重力で自然落下。

②�脚が地面から離れる直前に、足指を曲げ
た状態からすばやく脱力して伸ばすこと
で、スネが重力で自然落下。
武蔵は「足のはこびやう」の心得として、
筋力ではなく重力を利用した「遊脚二重振
子」（※）に言及していると捉えられ、武
蔵の重力を利用した「身体への負担が少な
い歩き方」が健康増進へのイノベーション
となることを期待したい。
※：�遊脚は①股関節を支点とする膝の振子
と②膝を支点とするスネの振子の二つ
が繋がった「二重振子」であること

宮本武蔵の「足のはこびやう」の心得と「遊脚二重振子」イノベーション

並
なみかわ

川　耕
こ う し

士
関西ノルディック・ウェルネス
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先行き不透明で、将来の予測が困難な昨今、
VUCAの時代と言うらしい。古今東西、先行
きを正確に予見した人などいないのだが、収
束の気配が見えないコロナ禍、中ロのなりふ
り構わぬ行動と雲行き怪しい国際情勢、貪欲
な一部企業の蛮行、長引く国内企業の低迷
etc。本当に先が見えない時代に「水口先生
ならこの時代をどう表現し、どんな道を指し
示しただろう？」そんなことを考えながら、
水口健次創設理事長の1979年から2009年
までの「百人百語」への寄稿や、年初の理事
長提言、戦略コラムなどを読み返してみた。
「分部解と全体解（90年）」「“価格”の時
代の“価値”戦略（94年）」「すべてのコス
トの負担者はお客さま（04年）」「ワー、スゴイ、
ウレシイ、ありがとう戦略（07年）」「生かさ

れて生きる（08年）」。知っている人には懐
かしく、知らない人には真新しい、マーケター
の道しるべとしたい綺羅星のような言葉に満
ちていた。読み返しながら若いマーケターの
皆さんはこれらの言葉をどう読み取るのだろ
うか？といった興味も湧いてきた。
ということで、水口先生の遺稿の中から現
在も通じる言葉を選び出し、意見を交わし学
び直す機会を創ります。会場はツイッター。
老若男女大歓迎！興味のある方はMCEI東京
支部のHPで案内しますので気軽にご参加く
ださい。乞うご期待！！

今再び、水口語録を読む

仁
に と う

藤　正
しょうへい

平
MCEI 東京支部
常務理事／事務局長

新型コロナは大流行の波が嘘のように引
いて、飲食店規制も完全撤廃されたが、次
の第 6 波を心配してか、いまだに街中で
マスクを外す人ほとんどいない。一方欧米
からの外信では、解除と同時にマスクを捨
て広場でお祭り騒ぎをする姿が伝えられ
た。この行動の違いを日本人の公共心の高
さや、同調圧力の高さとする声もあるが、
相違による二つの興味深い事象を紹介した
い。

慶応大学大学院前野隆司教授によると、
不安を和らげる脳内物質、セロトニンの分
泌を促す遺伝子が多いＬ型と少ない S 型
があり、ヒトはその組み合わせで、不安
を感じやすい SS 型、楽観的な LL 型、そ
の中間の LS 型の３つに分類されるそうで

ある。日本人は SS 型が 65％、欧米人は
19％で、欧米人と比較すると、心配症の
人が圧倒的に多い民族のようである。

次に欧米のアニメーションは、リップシ
ンクといって動画の唇の動きを発音に合わ
せないとリアリティーが出せないという。

「アナと雪の女王」の主題歌の原曲は“Let 
it go”がだが、日本の歌詞は「ありのま
まに．．」で意味よりも原曲の母音【e,i,o】
に寄せていることが分かる。唇の動きに神
経質な欧米人は、我々が想像する以上にマ
スクが苦痛なのかも。

新型コロナでの欧米人と日本人の違い

西
に し だ

田　邦
く に お

生
（株）ジャパン・インフォレックス　代表取締役
多摩大学大学院　客員教授
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電車などの交通機関なら切符とか定期券
とか、アミューズメント施設なら入場券と
か、徐々に IC カードになったりスマホの
アプリになったりしていますが、未だに大
量の紙のチケットが使われています。さら
に、さまざまなクーポン券だのチラシだの
割引券だの企画セット券だの周遊券だの一
日乗車券だのと、スマホに移植しづらい紙
が大量に出回っています。
これを集計するのは非常な手間です。例

えば、バスの乗り放題のチケット。運転手
さんに見せるだけで使えますから、どこか
らどこまでいつ乗ったか記録が残りませ
ん。入口で入場券を回収すれば、何人入っ
たか数えることはできますが、何時に入っ
たか記録を残すのは非常に面倒で、同じ人

が何時に出たか記録することはほぼ不可能
です。ネットでの動きは詳細にトラッキン
グされるのに、リアルでの動きはなかなか
捉えられません。
チケットが全部、スマホのアプリなどで

購入できて、画面上のQRコードなどが
チケットになれば、動線分析が可能になり
ます。現金も触らなくて済むし。デジタル
化できれば収支計算や按分も極端に簡略化
できるから、マーケティングデータ蓄積も
兼ねて紙のチケットをなくしたいです。

紙のチケットをなくしたい

信
のぶくに

國　謙
け ん じ

司
富士急行（株）
企画部　部長

福岡で入院中の老母見舞いに米国から帰
国の日本人婦人が、入国審査で 2回のワ
クチン接種済、ＰＣＲ検査陰性の証明書を
提示するも2週間の隔離を命じられた。福
岡までの移動に公共交通機関はダメ。レン
タカーで行け。免許がないと言うと2週間
の隔離生活を譲らず、結局婦人は見舞いを
諦め米国へ戻ったという。この報道を知り、
何と人情味のない杓子定規の無味乾燥対応
でこれは公僕ではないと感じたのは私だけ
ではなかったと考える。このような事態を
予測できなかった立法府、行政府の想像力、
創造力のなさに慨嘆した。追い返された日
本人婦人は一生母国日本を恨み続けること
だろう。他国の法規には、このような事態
を想定しての例外規定があるという。

想像力、創造力は知性であり、知性は教
養の発露である。在米日本人婦人追い返し
事件は、日本の劣化、衰え実感のニュース
であった。
企業人は知性を磨き、水口健次ＭＣＥＩ
東京支部創設理事長の「すべてのコストの
負担者はお客様である」の言葉を忘れずに、
お客様に寄り添う姿勢・思考を持ち続けよう。

知性は教養の発露

野
の な か

中　信
の ぶ お

夫
野中経営事務所
代表
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　今から30年前、＜知の組み換え＞あるいは、＜パ
ラダイム転換＞の時代であるといわれていた。転換期
や変動期はこれまでにもあったのに、それは現在まで
続いている。イデオロギーの変化や時代思想の変化の
とどまらずもっと世界の基底にあるもの、私たちの考
え方や感じ方の前提となっている枠組み、あるいは地
平そのものの変化が続いている様に思われてならない。
言葉はかつて考えられたように、すでに出来上がった
概念や思考をただ言い表すものではなく、むしろ概念
の母胎であり思考の地平であると考えられた。私もデ
ザインやマーケティングの実務に取り組む時は言葉で
人間をトータルに表現し、それが世界の根源的構造に
かかわるものとして思考し表現に繋げてきた。それが
ブランディングの方法であると思ってきた。言葉つま
り自然言語は、概念だけからなるものではなく、イメー
ジも含んでいる。言葉はおのずと感性的なものや、夫々

の固有文化を担わざる得ないものだと確信してきた。
私たちの現代社会は巨大化し複雑化し丸ごとインター
ネットに覆われ、ブラックボックス化してきた。社会は
急速に変化し、「自分たちはどこに連れて行かれるのか」
という好奇心の混じった不安を誰もが抱えている。今、
言葉に対する根本的な問い直しが求められる。現実や
世界を読み解くための言葉を洗い直すこと、基本用語
を中心とした世界言語的組み替えと言ってもいい。こ
の言葉を介在させ、使うことで直接明らかにできない
ものを明らかにすることが求められる。いかなる知もー
科学の知も含めて歴史性を超えられない。物事を明ら
かにする働きを取り戻そう！・・・この情報の海の中で。

言葉に乗って、眠れる歴史を覚醒させる

橋
はしづめ

詰　仁
ひとし

MCEI 大阪支部
顧問

3G携帯電話、いわゆるガラケーを所持
し電話利用のみ、メール機能も使ったこと
がないという年代の友人たちが俗々とスマ
ホデビュー。きっかけは「人と繋がりた
い！」という一念。不要な外出を避けよう
との呼びかけを受け、節度ある行動を取っ
て居た。趣味の仲間とも逢えなくなった。
１対１の電話じゃなくて、みんなの顔を観
る事が出来、返事がもらえる。それ何⁉
「ZOOM？」参加したい！
決意してスマホに機種変更し、アプリと

いう物を入れたものの、このボタンに触っ
たら消えてしまうんじゃないか⁉ミュー
トって何？出来ない！わからない、コワイ
‼固定電話のそばにスマホを持って行き現
状を伝え救済してもらう。少しだけデジタ

ルに先行している私も SOSに対応してき
た。
そして、ZOOMで蜜になり、リアルタ

イムでしゃべったら相槌を打ってくれる、
笑いあえる。その輪は、国内だけでなく、
海外の友人知人とも繋がり広がった。IT
革命、シニア層向けデジタル・ディバイド
の解消のための企画なんて堅苦しく語らな
くても、いいんじゃない⁉思いがあれば人
は動く。

デジタル化に貢献

伯
は く い

井　裕
ゆ う こ

子
（株）萌企画「主婦っとサーベイ」
代表取締役社長
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企業が商品開発や販売促進に活かせてな
い埋蔵情報（ダークデータ）の存在がクロー
ズアップされています。過去からの顧客リ
スト、監視画像などですが、問題は「デー
タは集めたけどその読み方が分からない」
こと。企業がコストをかけて収集した膨大
なデータとは対極に、個人が無償で入手で
きる公開情報（オープンデータ）がありま
す。総務省統計局等の官庁系をはじめ、一
般企業が調査し配信している各種情報は
ネットで簡単に閲覧が可能。デスクの上の
「宝の山」なんですが、ただ見ただけでは
まさに猫に小判です。
グーグルトレンドで「父の日」を見ると

１ヵ月前の「母の日」から検索が増加、両
催事を連動した企画が発案でき、更に関連

ワード検索を続けると６月の第１位に「熨
斗」が登場。意外な組み合わせですが、父
親にカードは気恥ずかしい、では気持ちを
伝える手段は？という迷えるプレゼンター
の購買を一押しするヒントになりました。
以上は年間営業計画中の 1例ですが、根
気よく読み取ることで様々な仮説が立てら
れます。元ネタは身近に沢山あります。

「読み取る」力

羽
は や ま

山　紀
のりひこ

彦
ＮＰＯ法人フューチャー：フォーラム
代表理事

　コロナという感染症に襲われて、あらため
て日本のデジタル化の遅れを認識した人は多
い。今やリモートが極めて身近な存在だが、
これを単なる伝達手段の進化と捉えると、大
きな社会変化を見落としそうだ。今や人と人、
中央と地方、国内と海外の距離感を一気にゼ
ロにしてしまった。僅か1･2年で100年？の
時間経過に匹敵するほどの変化ではないだろ
うか。身近な事例を紹介したい。
　私は、神奈川県の小さな町に住む。人口2.8
万人、年間予算約70億円、債務80億円に
苦しむ小規模自治体だが、10年以上前から
町役場の移転議論が続いてきた。「建築後約
50年」「耐震性不足」「狭い」「高齢者住民
が多いのに高台にある」・・等々。議論の中
身は移転新築を前提に、どこに移転するかで

あったが、いずれも、費用は膨大で15億円
～20億円と見込まれる。
　しかしリモートの普及で状況が一変。「そ
もそも新築移転は必要か」「山積み書類で手
狭なオフィスだが、その大部分はデジタル情
報化できる筈・・・」「職員を交代でリモート
勤務させ、フリーアドレス職場にできないか」
「高齢者への対面事務のため平らな街中に出
張所を増やせないか」…等。それらを検討
して、現庁舎の耐震工事を進めれば、2～3
億円で課題をクリアできるのではないかとの
考えが、急速に盛り上がってきた。まさにあ
らゆる場面で発想の前提が崩れてきている。

リモートは 100年？の時間経過に匹敵

馬
ば ば

場　聰
さとし

MCEI 東京支部ライフメンバー
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足元、新規感染者数は大きく減少して来
ました。どうか気を緩めず、感染防止対策
を継続し、皆の健康を守って行きましょう。
マスコミから発信されたコロナに関する

情報、本当に正しい理解につながる情報で
あったか、課題を残しています。例えば、
最初は「昨日より〇〇人多い△△人の新規
陽性者」、次には曜日によって検査環境が
異なることから「前週の同曜日に比べ□□
人多い▽▽人の新規陽性者」、又年代別の
新規陽性者数、10 万人当たりの陽性者数
での都道府県比較等。どの様に伝えること
が正しい理解と行動に繋がったのでしょう
か。正しい状況と情報の理解が、正しい次
の行動に繋がって行きます。
ＭＣＥＩ活動においても、マーケティン

グの基本である、お客様を正しく知る、お
客様を正しく理解する、この視点を忘れる
ことなく、今年も活動して行きます。本年
もよろしくお願いします。

コロナ禍において感じたこと

広
ひろうら

浦　康
やすかつ

勝
ＭＣＥＩ東京支部　理事長
ハウス食品グループ本社（株）　専務取締役

「昔に比べて最近の若手はメンタルが弱
くなっている」という印象を持たれている
ように感じる。事実、自身の弱さに頭を抱
える若手は周りに多い。メンタルヘルスと
いうワードが一般的に知られるようにな
り、うつ病や発達障害と診断される人が増
えている今、自身の弱さに意識がいきがち
な時代なのかもしれない。一方、同じよう
な症状に苦しむ人は昔から一定数存在し、
今に始まった話でもないのかもしれないと
も感じる。
私自身、発達障害の傾向が分かってから

1年が経過したが、変わらない症状と日々
戦いつつも、周囲のあたたかいサポートの
もと、得手不得手のバランスを考えながら
働かせていただいている。この場をお借り

して、周りの皆様のサポートへの感謝の気
持ちをお伝えしたい。
治る障害もあれば、一生付き合っていく

障害もあり、人それぞれに症状は異なるが、
共通する悩みも沢山あることがわかってき
た。誰かれ構わず相談できることでもない
かもしれないが、共感しあえる同士を見つ
けることが心の強さにつながると感じるた
め、同じく悩む者として、悩みを共有する
ことの大切さを伝えていきたい。

メンタルヘルスとコミュニケ―ション

東
ひがしで

出　夏
な つ み

海
（株）ジェイアール東日本企画
総務局人事部
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　脱炭素社会への移行は地球環境にとって喫
緊の課題となっている｡ 私もまったく同感だ。
　その中､ 注目の一つが電動車化への潮流だ。
電動車とは電気自動車(EV)､燃料電池車(FCV)､
プラグイン ･ ハイブリッド (PHV) の総称だ。
　この流れに約 70 兆円の総合基幹産業であり､
ハイブリッド (HV) や PHV で世界をリードして
きた日本の自動車産業が複雑かつ難しい局面
に立たされている。と言うのも中国や欧米が
官民一体となって一気に EV シフト化を図る事
で、日本メーカーから世界の自動車市場の主
導権を奪おうとする国家的駆け引きが裏側に
あるからだ。その EV､製造段階で多くの CO2 が
生じ、コストの 4 割はリチューム電池､ その原
材料の主要生産国は中国なのだから微妙だ。
　また電力の再生可能エネルギー比率が 2 割

程度の日本。仮に国内の乗用車 400 万台を全
て EV 化したら｡ 原発がプラス 10 基必要だとの
試算もある。これらに関して政府の姿勢はあ
いまいだ。後進諸国では電力事情から HV の過
渡的優位の指摘さえある。明日を支える次の
基幹産業が見えない中、EV 一点シフトの流れ
に対して、日本の自動車産業は全方位開発力
と混流生産等の市場への変化対応力を磨いて､
したたかに独自の地位を守り抜いて欲しい。
かつて ｢ケンとメリーのスカイライン｣ の宣伝
キャンペーンに深く携わった“Car guy”の
ひとりとして、切に願う今日この頃だ。

サバイブへ踏ん張れ！日本の自動車産業の現在

福
ふくざき

崎　隆
た か し

司
（株）メイプ
代表取締役

ブランドの歴史を紐解き、その中から不
変的な部分を再認識した上で、新たなチャ
レンジに取り組む大切さを、今年は強く再
認識している。欧州では感染リスクが再び
高まっているが、特に年の前半はロックダ
ウンによる厳しい状況に置かれた。こう
いった環境の中で自分達のブランドが果た
す役割、社会・地域・人々にとっての存在
意義が改めて問われている。

170 年前、創業家によって設立された
弊社のブランドは、過去に幾度となく歴史
の波に揉まれてきたが、ポーランド人から
数世代に渡って愛されてきた長いブランド
ヒストリーを持っている。「Pleasure of 
taste」という基本的な価値の提供だけで
なく、特に過去の戦時には地域住民に対し

て、占領下の中命懸けのリスクを取りなが
らも、食や生活のサポートを提供していた。
今でもそのストーリーを市民が記憶してい
る。

消費者は企業が提供する商品だけでな
く、その会社がどういったマインドで行動
しているかを評価する。2021 年はパンデ
ミック下、また創業 170 周年という節目
の中で、自分達の「パーパス」を組織全体
で問い直す絶好の機会となった。

ブランドヒストリーからの学び

深
ふ か つ

津　強
つよし

ロッテウェデル
代表取締役プレジデント
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寛政三（1791）年松平定信は江戸の地主階
級が負担する町費すなわち町入用（中略）節
減を実行させ、その節減額の十分の七を備荒
貯蓄のための積金並びに米穀購入費に充て、
会所と籾蔵を向柳原（現台東区）に設立した。
これが江戸の救済事業機関たる町会所であっ
た。（中略）この町会所の設立によって江戸の
市民が不時の災害から救われた数はおびただ
しいものであって、又一般貧困者も会所支給
の米金によって大きな恩恵を蒙ったこと言う
迄もない。（都史紀要7　昭和35年刊より抜粋）
この町会所の費用を負担したのが、主に日

本橋の大店の旦那衆。普段の客が暴徒化して
店を襲うという「打ち壊し」の経験に辟易と
した旦那衆が話し合いの末、自己防衛策の一
つとして利益の一部を供出して運営した。ほ

かに養育院、日雇い会社、工作場の設立など、
貧困対策という社会課題解決を企業同士が相
談して取り組む姿勢は江戸時代から連綿と受
け継がれてきた日本企業の美徳であり文化と
も言える。
日本橋の街を作った、伊勢商人の「始末―

質素・倹約」の精神や、近江商人の「三方良し」
の企業姿勢、渋沢栄一の「論語と算盤」にも
ある「人としての『在り方』と企業の『利益追求』
を両立させる『志』経営」など、SDGsやパー
パス経営といった言葉がバズワード化した昨
今。こうした先人の知恵と先見の明に、改め
て驚きを感じてしまう今日この頃である。

江戸の旦那衆に学ぶ社会課題解決

藤
ふじ

　子
し よ う

葉
日本橋経済新聞

皆さん、スターウォーズのR2D2（アー
ルツーディーツー）をご存知でしょうか？
二足歩行で金色のC3PO（シースリーピー
オー）ではなく、ちっこいほうです。もし
その R2D2 が店内を動き回って、新商品
の販売告知やタイムセール、試食などを運
んでいたら面白くないですか？
人ではない、ロボットを使ってウィズコ

ロナの新時代プロモーションを実現します。
元々は配膳用に作られたロボットでした

が、入店の販促で使えないか？　カゴメさ
んと全日食チェーンさんのご協力の元、リ
アル店舗での実験が先日行われました。結
果は二日間の実験で、カゴメのトマトソー
ス缶が１ヶ月分の売り上げを記録すること
ができました。人混みを自ら避けながら、

モニターと音声と動き（巡回）によって消
費者にアプローチ。今までとは違い、ロボッ
トから動いて情報を発信するのは今後当た
り前になるはずです。
しかし、まだそのサービスは日本国内で

はどこもやっていないので、リバティープ
ロが始めることにしました！何時間もサボ
らずに、しかも人が販売を促すよりも警戒
心ゼロの状態でプロモーション！！ご興味
がある方はMCEI 東京支部までご連絡く
ださいね！

もはやスターウォーズ！非接触AIロボットで入店プロモーションスタート!!

福
ふくもり

森　眞
し ん じ

二
（株）リバティープロ
代表取締役社長
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巣ごもり生活の“ながらメディ”として
昨年から注目を集めているラジオ、ポッ
ドキャストなどの音声メディア。今年に
入っても、音声 SNS の「Clubhouse」が
大ブームになり、その勢いに拍車をかけて
いる。大手 IT 企業がポッドキャストに参
入、個人が配信出来るプラットフォーム

「Voicy」、「RAdioTalk」、オーディオブッ
クの「Audible」など音のビジネスの多種
多様さに驚く。これからますます「耳の争
奪戦」は過熱しそうだ。

40 年近く、ラジオに携わってきたが、
音のコンテンツの魅力は絶妙なリスナーと
の距離感。TV のように“みなさん”では
なく“あなた”と、個に語りかけるメディ
アで、温もりがある。ある新聞に小室圭さ

んと眞子さんの結婚会見に関して「ふたり
が真意を真っすぐに国民に伝えたかったら
テレビを避けて、ラジオだけを使うべきで
はなかったか」という記事があった。まさ
にラジオの特性を捉えている。

生活者に寄り添い深く訴求するために、
音声を企業のオウンドメディアとして活用
するのも面白い。音声メディアを組合わせ
てのマーケティングは、新たなトレンドに
なると確信している。

耳こそすべて "All You Need Is Ears"

藤
ふじむら

村　滋
しげひろ

弘
BEYOND BORDERS
代表 /Producer

コロナ禍での生活により、新たな田舎の
素晴らしさに気づくことができた。
わたしは年に一度必ず父の実家がある秋

田へ行っている。今でもその土地には祖母
と祖父が暮らしている。わたしは小さい頃
から２人が大好きだったため、小学生の時
から 1人で新幹線に乗り、会いに行って
いた。父の実家は農家を営んでいるため、
周りは畑や田んぼで覆われており、目立つ
ようなものは何もない。そのため滞在中は
退屈だと感じていた時もあった。
しかし、今回秋田へ行った際は、緑に囲

われてただゆっくり時間が過ぎるその空間
を自ら求めるようになっていた。また、毎
日新鮮な野菜が並ぶ食卓や、少しひんやり
する綺麗な空気、たまにしか顔を出さない

のにいつも優しく向かい入れてくれる近所
の人々など、普段は秋田に行けば当たり前
だと感じていたことが今年は全て幸せだと
感じた。
東京ではなかなか対面でのコミュニケー

ションが取れず、コロナ禍でピリついた生
活をしていたことに自分自身もストレスと
感じていた。そんなわたしにとって秋田は
自分を癒してくれる存在だと気がついた。
コロナ禍により失ったものや変化が多く
あったが、一方で今まで気がつけなかった
ことに気づくきっかけともなった。

今まで知らなかった田舎の素晴らしさ

藤
ふ じ い

井　夢
ゆ め か

加
産業能率大学
経営学部　学生
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リモートワーク環境になって一度の会議
に参加する人の数が増えました。いつも何
十人もが参加しています。そこではたくさ
んのことが報告されています。わたしは、
うまくいったこと、うまくいかなかったこ
と、いずれにも、つきつめた理由を付けて
ください、と言っています。おこったこと
はすべてが固有の文脈の中でおきたことで
す。なのでただ事実だけを報告されると、
その人の固有の出来事として認識されるに
とどまります。
ところが、その報告したことにつきつめ

られた理由が付くと、参加している何十人
もの仲間が「気づき」ます。固有の出来事
が自分にもあてはめられることに変わり、
組織能力へと広がります。

日本人は「なぜ」を言うのが苦手です。
島国で、隔たりをつくる民族や宗教の違い
がないため、空気、あ・うん、で判断でき
るため、抽象化してみんなで共有する必要
がないからです。でも、「失われた 30年」
を超えて、みんなで新しいことをしようと
したら、「なぜ」を言う必要があるのです。
思い出します。水口健次に「なぜを 5
回言え」と言われ続けていたころを。

「なぜ」を 5回

二
ふたまた

俣　桂
けいすけ

介
二俣事務所
代表

SDGs って、意外と世の中に浸透して
るかな。エス・ディー・ジーズって、結
構読んでもらってる。ロゴがいいのかな。
バッジを付けてる人もよく見かけるし。
やっぱりこれを仕掛けた人がスゴイんだ
ろうな。それで思ったのはサステナブル

（Sustainable）ということばが、もっと
気軽に使われたらいいなと。「サステナブ
る」とか言って。サステナブルな社会、持
続可能な社会とは、地球の環境を壊さず資
源も使い過ぎず、未来の世代も平和に豊か
にずっと生活をし続けていける社会のこ
と。「ずっと続けていける」って、違う言
い方すれば「踏ん張って、引っ張ってみる」
で、みんなで共通の目標を持って、取り組
んでみるってすごく大事なこと。以前は

ロハスが流行り（ロ Lo=Lifestyle of、ハ
Ha=Health and、 ス S=Sustainability）
そこにもサステナビリティが。「U の店舗
で着なくなった服を回収してリユースして
ると聞いたんで持ち込んでみた。ちょいと
サステナブってみたのさ」こんな言い方。

「ちょっとエシカルにね」じゃ「かっこつ
けてんじゃネーよ」とか言われそうだけど、
サステナブるならいいかな。

サステナブルって、どう？

藤
ふじむら

村　宣
のぶゆき

之
一般財団法人健康・生きがい開発財団
事務局長
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昨年は、コロナ禍の直撃を受けた事業者
の少しでもお役に立てばと、一時支援金の
登録確認機関として協力した。事業者さん
は飲食、リサイクルショップ、エステ、カ
メラマン、不動産、アパレル・・と様々だっ
た。売上台帳には、お客様への感謝、自分
を奮い立たせる言葉が散りばめられ、介護
施設にいる親御さんの面会に駅で仮眠を取
る方もいらした。自分のことで手一杯だろ
うに外国人の方も私にまで気を使って下さ
る方がいらして、コロナ禍の品格経営者に
頭が下がった。ある事業者さんは申請後、
メールで事務局から追加書類提出を求めら
れたものの、不明点を問合わせようにも
コールセンターが全く繫がらず私を頼って
いらした。期限内に提出されない場合は、

後の月次支援金は申請不可となるとのこと
で泣く泣く申請を取り下げたそうだ。事務
局へ私が代わりに連絡をして無事申請がで
きたが、このようなケースは他にもあった
であろう。さて、次に私ができること。

今後、誰一人として取り残されること
のない社会を目指し「企業経営者」には、
SDGs に沿った事業再構築支援を私がで
きるよう研鑽し、「国家経営者（政府）」に
は、政府による新たな市場創造、 失敗を恐
れないフェイル・ファーストを期待したい

（経産省「経済産業政策の新機軸」）。

コロナ禍の品格経営者と、ウイズコロナ時代のSDGs

松
まつうら

浦　なつひ
（株）会社業務研究所
経済産業省認定　経営革新等支援機関　代表取締役

私たちは二人のケンジから学び受けたも
のを他者へと繋いでいくべき時代に生きて
いる。

一人目のケンジは、勿論、水口健次氏で
ある。ご本人にお会いしたことはないもの
の、『通念への反論』『マーケティング戦略
の実際』『顧客接点のマーケティング』等
を通じて多くのことを学んだ。同氏は、既
に 2008 年の時点で Z 世代について語り、
あるときは「価値営業」に関連して、「バ
イヤーが知りたいのは顧客の選択につい
て」「営業は取引先の課題と自社商品を結
びつける」等、今でも決して色褪せること
のない数々の箴言が存在する。

もう一人のケンジは、世界的な映画作家
たちに多大な影響を与えた日本の映画監督

の溝口健二氏である。黒澤、小津の作品は
観たことがあったものの、「西鶴一代女」「雨
月物語」「残菊物語」「山椒大夫」といった
作品に触れる機会はなかったが、このコロ
ナ禍にはじめて鑑賞した。遥か昔につくら
れたものでありながら、現代のジェンダー
問題等に通じることに気づかされた。
「ペイフォワード（pay it forward）」と

は、ある人から受けた親切を別の誰かに繋
いでいく意味がある。二人のケンジはペイ
フォワードされなくてはならない。

二人のケンジと「ペイフォワード」

町
ま ち の

野　公
きみひこ

彦
（株）ジェイアール東日本企画
駅消費研究センター　センター長
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MCEI 東京支部の創始者、故水口健次先
生の提唱した、「普及率需要」――モノが
普及してその普及率が高まるときに起こる
需要。「選択率需要」――市場が成熟し、
普及率が限界に達して、選択だけがするど
くなる需要。時代の需要を知ることがマー
ケティングの道しるべになる。
17年くらい前、その「選択率需要」の次
は何かを考えた。結論は「関係率需要」と
いうことだった。ニーズが細分化され、心
情的なニーズも加わった。より的確なニー
ズに応えたものが選ばれる。相手（顧客）
の利益を究極まで考えると辿りつける。そ
れは顧客との関係をどれくらい深めたか、
その関係率に比例して発見できる。その新
しいニーズに顧客が気づいて起こる需要。

そして、近年は、と考えると、上記、関
係率需要はベースとしても新たな要素を見
出せる。
衣食住、「生活」の「生」は足りた。「活」

のほうが主導権を取った。外食、旅行、動画、
ゲーム、SNS などの需要は何か。何の率
を高めれば需要は高まるのか。楽しみの時
間消化率だ。名付けて「興活率需要」(キョ
ウカツリツジュヨウ )と言えないか。

需要の性格を知る

溝
み ぞ ろ ぎ

呂木　健
けんいち

一
平成国際大学
名誉教授

2021 年は自ら変化した 1年だった。
長年勤めた会社を辞めて、これまで経験

のなかった仕事に就いた。
その過程で改めて感じた事は「不要の

用」。この言葉は学生の時に卒論を書いた
時のテーマだ。
以降、仕事をはじめとして色々な場面で

頭に浮かぶ言葉で、自分にとって、ホーム
ボタンの様な言葉だ。
不要なものが除かれる事は、表面的には

効率化や、合理化を促進する良い面もある。
デジタル化される事で、この側面は加速し
ている。
一方、デジタル化が更に進み、そして不

要なものも取り込む事で、これまでと異なる
次元の発見や、つながりの可能性を感じる。

やっぱり「不要の用」だ、と思う事しかり。
この 1 年間の体験や色々な出来事は、
自分にとって不要の用だと思う。
そう思うのは、色々な視点を与えてくれ

る周りの人があってこそ。MCEI を通じて
知り合った皆様にも改めお礼を伝えたい。
ありがとうございます。これからもよろし
くお願いします。

不要の用

松
まつうら

浦　昌
ま さ み

美
（株）ＤＴＦ
営業部　安全管理プロジェクトマネージャー
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カゴメは 2020 年 1月から、「野菜をと
ろうキャンペーン」を展開しています。で
もなかなか「野菜」を毎日 350g 摂取する
のは本当に大変です。この 10 年間 290g
前後とあと約 60g 足りていません。そこ
で、「無敵な野菜」作戦です。「無敵とは、
敵を倒すことや敵をおとしめて自分を強く
見せて自慢したり、圧力をかけて従わせる
ことが強いのではありません。本当の無敵
とは、皆が味方になることで、そもそも敵
など作らないことである」と言われていま
す。そんな意味で、「無敵な野菜」とは、
肉ではない、魚でもない、いやいや野菜だ、
と対決するのではなく、すべての素材を野
菜の味方にしてしまうことで、「野菜を美
味しく、楽しく、習慣化する」という願い

を込めています。それが「無敵」な野菜は、
「素敵」な野菜の意味です。自分の身体に
大切な野菜を味方につけて、健康寿命の延
伸に貢献することが、カゴメの社会的課題
の解決と事業成長の両輪に繋がっていると
信じて、日々活動をしています。

「無敵」な野菜は、「素敵」な野菜

宮
み や ち

地　雅
まさのり

典
カゴメ（株）
野菜をとろうキャンペーン推進室　執行役員

　女性用商品を主力にする企業の広告は、女
性との接点の多いメディアや時間帯を選んで
出稿することが多い。その繰り返しとこれに
重点をおくマーケティングだけだと、その社
そのブランドの男性との接点は少なく薄くな
り、関心を持ち深い理解を得るには少し距離
感ができる。逆の男性商品の場合はこの逆に
なる。大学生たちの「就職人気企業ランキン
グ」を見ていると、その上位にくる常連の企
業は必ずしも広告料が多く、クリエイティブ
技術の優れた広告賞常連企業ばかりではない
ことに気づく。
　広告には広告の役割りがあり、広告にこだ
わるほどに別の知恵と方法で企業のもつ情報
発信を豊かにしなければならない。それが広
報の技術、情報の発信技術になる。

　広告では商品やサービスが軸になるのに対
して、広報の間口は無限。定義定則はあるよ
うでない。結論からいうと外から見て魅力を
感じる企業文化を育てて、その社の神話を作
っていくことであり、もの作りの信条、企業
理念の立証、経営者の卓見と業界での存在感
や業界への貢献、心地よき社内の空気感など
企業は力をいれて発信していく。市場が知
りたがっている情報は山ほどある。
　ただこの仕事が難かしいのは、外部依存す
ることでなく、その計画や企画の大半は自ら
で考え、自らで動かしていくことにある。

株主みたいな消費者

三
み た む ら

田村　和
かずひこ

彦
三田村和彦企画事務所
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『2021 年、買ってよかったモノ』
ワイヤレスの骨伝導イヤホン。「耳は意外と
暇してる」という音声メディアのキャッチフ
レーズに共感して、イヤホン欲しい熱が再燃。
これまでは、イヤホンは耳が痛くなるし、
耳を塞ぐと外の世界の音を遮断して不都合
であり危険と諦め、iPhone の付属品のイヤ
ホンだけで最低限をやり過ごしてきたから、
私の要望の全てを満たしてくれることに大
満足！！充電が不要になったら、言うことな
しですが ･･･
『2021 年、初めてよかったこと』
音声メディアVoicyを毎日聴くようになったこと。
家事をする時間も、仕事帰りに目で活字を追
う元気が残っていない時も、満員電車での移動
時間も、いつだって時間を有効に使えることが

楽しくなってきました。本当はオーディオブッ
クを始めたいのですが、耳が暇じゃなくて ･･･
『2021 年、やり残したこと』
年始に書いたやりたいことリストの中の「優
雅なコーヒータイム用のカップ＆ソーサー
購入」が来年に先送りに。せっかくだから、
焼き物の街を散策したりしながら、来年こ
そとことんこだわって選び抜きたいですね。
2022 年の自分時間がもっともっとアップ
デートできますように ･･･

自分時間の充実のために

宮
みやはやし

林　久
く み こ

美子
理研ビタミン（株）
食品企画開発部　海藻企画室

我が社で嚥下食・介護食総合情報サイト
「嚥下食ドットコム」を立ち上げておよそ
１０年。私自身、おいしいものを食べるこ
とが大好きで、お年を召されて飲み込む力
が衰えても、美味しいものを召し上がって
いただきたいという想いから、正しい嚥下
食づくりのノウハウを広めるためにはじめ
た。ビジネスとしては、依然低空飛行に甘
んじているが、毎年開催してきた「地域の
伝統食からオードブル・デザートまで『嚥
下食メニューコンテスト』」は今年で９回
目を迎え、毎回全国各地に伝わる伝統の食
事や地域の特産物を使った嚥下食メニュー
の力作が揃う。残念ながら、このコロナ禍
でオンライン開催のため、実際の料理の味
覚や香りがお届けできないが、視覚的にも

これが嚥下食かと思える驚きの作品が多数
あるため、是非「嚥下食ドットコム」を覗
いてみて欲しい。私個人は、ここ１年半あ
まりで出張や外出が激減し、ほとんど広島
で過ごす日々だ。おかげで広島の魅力を再
発見したが、やはり各地の色々な場所をめ
ぐり、その場でないと感じられない空気や
雰囲気とともに美味しい料理を五感で味わ
える機会が増えることを期待している。

「おいしい」を求めて

宮
み や の は な

野鼻　亮
りょうすけ

介
（株）生活デザイン研究所
取締役　プロモーション事業担当
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半世紀近い勤め人生活から引退、いまの
自らの肩書を「物書き・画家」としている。
正直に言えば隠居生活なのだが、たまに編
集者やジャーナリストをしていたことか
ら、懐かしい方々から「久しぶりに会って、
酒でも酌み交わしたい」などの連絡が入
る。そこで、改めて「物書き・画家」と記
した名刺を渡すと、一瞬、相手の方の表情
が緩む。「そうですか、いまでも原稿を書
いているんですか。では画家？これはどう
いう意味？」とくる。どういう意味もなに
もない、そのまま画家なんですね。学生時
代から油絵を描いていて、会社勤めになっ
ても 30歳ぐらいまでは絵を描いていまし
た。引退とって最初に思いついたのが画家
になること。言えば、初志貫徹かな。スケッ

チブックに簡単なデザイン画から初めて、
最終的にな人物画などを極めるのが目標。
風景などは以前はあまり興味が無かったの
ですが、いまは散歩の傍ら、ちょっとした
植物博士になったように熱心に季節の花咲
く植物観察が実に面白く楽しい。この観察
の意識が実は思わぬ成果を生み出してくれ
る。毎日の食生活から森羅万象、何でも役
に立つ。不思議なことだと思う今日この頃
です。

物書き・画家

村
むらかみ

上　実
みのる

新型コロナ感染拡大の第5波が終息を始
め、緊急事態宣言が 9月末に解除されて2
週間が過ぎた今、この原稿を書いています。
大手の小売企業の経営トップが中間決算

発表の中で消費動向や今後を語っています。
「この1年半で人々の行動が変わり、自粛
から解放された行動が見られず、今は、一つ
ひとつの行動に意味がある」「何げなくふら
りと来店してくれていた人たち」が消えたと。
客足の戻りが鈍い某モールは来店が上期、

3分の2になった様です。
しかし、9月末の宣言解除によって、足元
の客足は１９年度比で約９０％に戻っている
そうです。
「ただコロナ禍を機に、実店舗とオンライ
ンでの購入の違いは消費者からすると薄まっ

たと見ている。実店舗ならではの魅力を改め
て訴求できなければ、目的買い以外の購入に
結び付けるのは難しい。」
「実際、酒類の売り上げでは変化の兆しが
あり、9月最終週から以前ほどの売り上げで
はなくなっている。飲みに行きたくて、うず
うずしていた人がいるのかもしれない」
マーケットの変化をうまく捉え、コロナ禍

をどう乗切るかですね。
自粛・制限がさらに軽減されて人流が戻り、
年末年始に第6波が来ないことを願います。

ふらりと来店してくれていた人たち

向
むかいで

出　光
み つ お

男
富士電機（株）
食品流通事業本部　事業統括部　企画部
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３０年ほど前、友人が「アメージンググ
レース」という会社を立ち上げ、自分たち
を「婚礼執事＝ブライダルバトラー」と名
付けて、結婚式を予定するカップルへのコ
ンサル業を始めました。カップルは挙式の
一年以上前に申し込みます。コンサル料金
は当時一組３６万円でした。
執事はカップルが理想とする挙式を実現

するために全力で働きます。コンサル料を
いただいているのでブライダル会社に業者
から支払われるコミッション相当額はカッ
プルにすべて還元します。コミッションを
必要としないのであらゆる施設を使うこと
ができます。コミッションを収入源とする
従来からのブライダル業界に革命を起こし
ました。

私の勤務する「アネット」もお客様の
「WEBバトラー」になることを目指しま
す。コンサル料をいただき「専任の執事」
としてお客様の側に立ってWEB製作会社
やソフト開発会社とのプロフェッショナル
な交渉や進捗管理を行います。WEB製作
やソフト開発は発注者と請負会社との間の
意思疎通がうまくいかずスポーツカーを依
頼したらトラックが納品されるようなこと
が繰り返されます。このようなことを回避
するのが当社の目標です。

WEBバトラー

山
や ま だ

田　政
まさひろ

博
（有）アネット
顧問

厚労省の調査によると、2020 年におけ
る日本人の平均寿命は、女性が 87.7 歳、
男性が 81.6 歳である。また、仮に 65 歳
で仕事をやめた場合の平均余命は、女性
が 25.0 年、男性が 20.1 年となっている。
まさに「人生 100 年時代」が到来したの
だと言えるだろう。人生 100 年時代にな
ると、定年後にも長い時間を過ごすことに
なり、長くなった分だけその過ごし方の多
様性が増すことになる。従来は余生と呼ば
れた期間にも仕事を続ける人もいるし、学
び直しをする人もいる。また、新型コロナ
の流行を契機としたリモートワークの普及
や、副業を認める企業の増加などによって、
働き方の多様性も大きく増加している。学
校を卒業し就職してリタイアし後は余生を

過ごすという、これまでの直線的な人生に
代わって、仕事、学び、余暇を複線的、重
層的に織り成すような生き方が増えてい
る。このような、働き方、生き方の多様性
に対応するような企画や活動を、MCEI に
期待したい。

人生 100年時代

守
もりぐち

口　剛
たけし

早稲田大学
商学学術院　教授
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2021年 4月15日、函館北斗駅から、北
海道新幹線で、海産物を乗せた列車が東京
に向かった。まだ、車掌業務室を利用して
の展開だが、1運行で 40ケースほどを運
ぶことができている。当日獲れた海産物が、
東京のホテル等で、夕食時には、『朝獲れ海
産物』として、メニューに並ぶのである。
この話の実現には、MCEIの I氏のご紹介
なくして実現しておらず、当会のネットワー
クに心から感謝する次第である。
ただ、現時点で、物流面からみて、採算
ベースに乗っている事業ではない。しかし、
2030年の北海道新幹線、札幌延伸開通時
を想うと、夢は大きく広がる。札幌から、
その日のうちに首都圏に届けたいアイテム
は、海産物はもとより、新鮮野菜、高級スィー

ツ、血液製剤、緊急部品等数多くある。
その実現のためには、JRさん側も、専
用車両の開発（カゴ車運用ができる装備、
3温度帯の保管可能設備等）、荷積み荷降ろ
しの安全を確保するための別ホーム運用の
準備を検討していく必要がある。
その準備を想うと、あと約8年、実現に

向けて良い時期のスタートが切れたと思う
し、一物流業者として、JRをはじめとする
皆さんの今後の構築力に期待するばかりで
ある。

新幹線物流の幕開け

和
わ だ

田　昇
のぼる

北海三井倉庫ロジスティクス（株）
代表取締役社長

コロナ禍で読書とテレビを観る時間が大
幅に増えた。テレビでほぼ毎日観ていたの
は大リーグMLBの中継、とりわけ大谷翔
平選手の所属するロサンゼルスエンゼルス
の試合はほとんどと言っていいほど観てい
た。
大谷選手は投手として 160 キロ超の速

球を投げ、バッターとしてはメジャーの
ホームラン王を最後まで争い、走塁面でも
素晴らしい働きをした。まさに投げて打っ
て走っての野球の醍醐味を体現してくれ
た。ベーブルース以来のリアル二刀流は大
リーグファンのみならず、プレーヤーや記
者などからも称賛された。来季の更なる活
躍に期待したい。
大谷選手は高校生の時に目標達成シート

（マンダラチャート）を作成している。達
成したい目標に対してなすべき要素項目を
明確にし、その具体的な項目を可視化した
ものだ。大谷選手はドラフト 1位 8球団
指名という目標を掲げていたが、注目すべ
きは達成のための要素の中に運と人間性を
入れている点だ。このシートからも大谷翔
平の魅力の一端を垣間見ることができる。
ビジネスの世界でも目標達成シートは大い
に活用できると思うので試してみては。

大谷翔平、更なる活躍を

若
わかばやし

林　健
けんぞう

三
MCEI 東京支部　ライフメンバー
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面對全球肆虐的疫情，國際間無論政府、

產業、公司、家庭到個人，面臨的困境及危

機的壓力像一座難以跨越高山，望之生畏，

所有生活、消費習慣都產生了前所未有的改

變，唯有時時懷抱感恩的心，珍惜我們所擁

有的，而不是消極悔恨我們所失去的，讓我

們在面對逆境時更能夠激發我們的潛能，打

破常規，拋棄舊有思維，集眾人之能力智慧，

往往能找出一條全新的路，利他的起心動念，

總是思考「能夠讓顧客感到開心嗎？能夠帶

給顧客幸福感嗎？」，如果能這樣做的話，

相信一定能創造正向善的循環。

運用科技傳播行銷的同時，更重要的是如

何建立與消費者之間的「信任」穩固關係，

真誠地交流傳遞有價值的訊息，不斷尋找更

多的可能性，期待品牌企業與消費者一同共

創新體驗與永續的新價值。

感恩的心

王
わん

　怡
いーりん

菱
MCEI 台北支部
理事長
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　通算 39 号目となる「百人百語 2022」が完成いたしました。今年も多くの皆様方から
寄稿いただきました。心より御礼申し上げます。

　昨年から猛威を振るっている新型コロナウイルスは、感染拡大・縮小を繰り返しながら、
人々の生活様式を変え続けています。
　今年 52 年目を迎えた MCEI 東京支部は、既存の秩序・常識の劇的な変化を迎えてい
る今を「実務家の組織」としてのリーダーシップ発揮の好機・使命と考え、全力で活動を
行ってまいりました。今年から運営体制も新しくなり、新・MCEI として実ビジネスにつな
がる会員同士の協創、イノベーターの育成、若手発信のプロジェクトなど、新たな活動も
スタートしています。ご参加、ご協力いただいた皆様、ありがとうございました。

　また、各セミナーや研究会での会員企業の講演や各社へのヒアリングの中で、業界を
超えた共通の課題感・会員協創による解決の糸口など、MCEI として取り組むべきテーマ
を見出すことができました。
　こうしたテーマに対し、MCEI は何ができるのかを模索しながら、同時に MCEI の在り
方、独自価値を改めて見直す機会にもなりました。

　52 年の歴史と 5 年 10 年先を見据えた挑戦。「不易流行」の精神で双方を融合させな
がら、今後においても世の中の動きを先取りしつつ活動を積極的に行って参ります。皆様
方のご支援とご協力を何卒よろしくお願い申し上げます。

　末筆になりますが、来る 2022 年が国際社会や日本、そしてあなた様にとりまして、 
より良い年になりますよう心よりお祈り申し上げます。

2021 年 12 月 27 日
MCEI コミュニケーション委員会
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T O K Y O / O S A K A
MCEI is people, MCEI is education, MCEI is information,

MCEI is recognition, MCEI is professionalism

い ま 、 一 番 知 り た い テ ー マ に つ い て

い ま 、 一 番 議 論 し た い 人 た ち と 議 論 で き る

マ ー ケ テ ィン グ を 学 ぶ 人 々 に

広 く 門 戸 を 開 放 し た 組 織  そ れ が “ M C E I ” 

MCEI は、マーケティングを学ぶ国内及び海外の人々を支援する事業を行い、広く門戸を開放し、生涯
学習教育に寄与し、人々の豊かな暮らしを実現することを目的とする組織です。スイスのジュネーブに国際
本部があり、世界各地の支部がマーケティングを通じて交流しています。 

MCEI の源は、1954 年アメリカのニューヨークでセールスプロモーションの実務家が集まり、まだ体系
化されていないノウハウの交流をはじめた組織に端を発します。日本では、渡米研修した故 水口健次氏

（元 東京支部創設理事長）が、1969 年東京に支部を設立、以来非営利のマーケティング研究組織とし
て、会員のボランティアにより運営されてきました。この間 1972 年には大阪にも支部を設立しました。 

毎月の研究会開催、毎月の機関誌の発行、毎年会員の提言集「百人百語」の発行、マーケティング塾
（ビジネススクール）の開講、海外からの留学生対象の懸賞論文募集と表彰、海外研修ツアーの実施、国
際大会、アジア大会の開催・参加等幅広い活動を行い、マーケターの養成、国際交流に努めてきました。 

東京支部は、設立以来このような活動を続け、世界の各支部からもっともエキサイティングな支部と評
価されています。特定非営利活動促進法が施行され、この素晴らしい組織を永続ならしめるため、大阪支
部と一緒になって 2001 年に NPO 法人を設立しました。 

MCEIとは 

MCEIの歴史 




